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  בס״ד 

Выпуск №467 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина, Тинок бен элиэзер 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Цав »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА:  

Недельная Глава «Цав» — 3 

Вопросы Раввину— 8 

Психология по Торе — 14 

Культура. Личность. Этика—16 

Женская Рубрика — 18 

Законы Лашон а-Ра— 20 

Doctor Тора — 20 

Анализ Новостей — 23 

Детская Страничка— 26 

Лист Талмуда— 27 

Мысли редактора... 

М ы находимся с вами в недельной главе Цав.  

Сказано: «И говорил Господь Моше так: Возьми Аарона и его сынов с ним, и одежды, и елей помаза-
ния, и тельца очистительной жертвы, и двух овнов, и корзину пресных хлебов. И всю общину собери ко входу в 
шатер собрания. И сделал Моше, как повелел ему Господь, и собралась община ко входу в шатер собрания. И 
сказал Моше общине. Это есть то, что повелел Господь исполнить.» 

Итак, Моше Рабейну должен был повторить в присутствии всего народа, что он делает всё по повелению 
Всевышнего. Этому есть несколько причин: во-первых, избрание Аарона, брата Моше, на должность коэна 
гадоля было повелением самого Всевышнего,и это принципиальный вопрос, так как в будущем Корах придет с 
претензией на то, что Моше сам все придумал и, как говорится, устраивает своих на важные должности.  

Ещё одну грань раскрывает Ор аХаим: Моше Рабейну является еврейским царем, а царю не подобает выполнять 
работы, которые его позорят, в данном случае Моше помогал Аарону и сыновьям надевать одежды, давал им 
указания об окунании в микву и т д. 

Таким образом, в случае если царь позорит себя, то это позор для Небес, ведь еврейский царь- это главный 
представитель Всевышнего. По этой причине Моше заранее объявляет всему народу, что выполняет данную 
заповедь по повелению Творца.  

Хочется пожелать всем нам, каждому еврею помнить, что он ежесекундно представляет самого Творца и 
стараться следить за каждым шагом и действием и поступком.  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Цав» 

ГЛАВА «ЦАВ» 

Место в Торе: книга Ваикра, гл. 6, ст. 1 — гл. 8, ст. 36. 

Почему глава так называется? 

По первым словам фразы: “Вели сынам Аарона...” (Ваикра, гл. 6, ст. 
1). 

Вели на иврите — цав. 

1. Честь Аарона 

В 
 нашей недельной главе Тора продолжает тему корбанот 
(приношений). Здесь мы читаем: «Заповедай Аарону и 
сынам его так: Вот учение о всесожжении» (Ваикра, гл. 6, ст. 
2). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) объясняет, что выражение 
«заповедай» (на иврите — цав) означает побуждение как можно 
быстрее исполнить заповедь. Причем, и в данный момент и в 
будущем. И в особенности — нужно побуждать там, где выполнение 
заповеди связано с расходами. 

Этот комментарий вызывает несколько вопросов. 

Что Раши имел в виду, говоря — «и в 
данный момент и в будущем»? С какими 
расходами связано приношение 
корбанот? Ведь их приобретали на 
деньги, собранные в качестве трумы 
(пожертвования) на Мишкан (переносной Храм). 

Рассказывается в Мидраше (Мидраш Раба на книгу Ваикра, гл. 7), 
что во всей главе Ваикра не упоминается Аарон, но — только его 
сыновья. 

Увидев это, Моше обратился к Всевышнему с молитвой: «Владыка 
Мира! Деревьям Ты выказываешь уважение и почет. Ты запретил 
использовать для разведения и поддержания огня на мизбеахе (в 
условном переводе — «жертвенник») оливковое дерево и виноград-
ную лозу. Потому что вино и оливковое масло используются в 
приношениях. Но почему Ты не оказываешь почтения Аарону и не 
обращаешься к нему лично, но только к его сыновьям?». 

Тут же сказал Всевышний: «Заповедай Аарону и сынам его». 

Действительно. Почему в главе Ваикра Всевышний ни разу не 
обратился к Аарону? 

Дело в том, как разъясняется в Мидраше Ялкут Шимони, что во 
время пребывания евреев в пустыне совершались только постоянные 
корбанот (тамид). Все прочие виды корбанот начали осуществлять 
только после того, как еврейский народ вошел на Землю Израиля. 
Аарон же, как известно, умер, не войдя в Эрец Исраэль. 

В главе Ваикра обсуждаются виды корбанот, не относящиеся к 
постоянным. Поэтому Всевышний и обращается к сыновьям Аарона, 
а не к самому Аарону, поскольку именно они войдут в Эрец Исраэль 
и будут совершать там все виды приношений. 

В начале нашей недельной главы говорится 
о приношении ола (всесожжения), которое 
относится к постоянным приношениям, а 
значит, осуществлялось также и в пустыне. 
Сразу же Всевышний наряду с сыновьями 
упоминает и самого Аарона. Ведь к этому 
корбану он имеет самое непосредственное 
отношение. 

Но почему этот корбан, в отличие от 
остальных видов корбанот, требует 
особого побуждения? Да и вообще, для 
чего нужно подгонять коэнов (служителей в 
Храме)? Ведь известно, что они и так 
достаточно проворны (об этом сказано, в 
частности, в Талмуде, в трактате Шаббат, 
лист 20.)?  

Описываемый в нашем фрагменте корбан 
приносился последним. О нем сказано, что 
он «находился на мизбеахе всю ночь до 
утра» (Ваикра, гл. 6, ст. 2). После него уже 
не совершались другие приношения 
(Талмуд, трактат Песахим, лист 58.). 
Существовало опасение, что коэны, зная, 
что это последний корбан, будут отклады-

вать его, совершая другие приношения, 
и, в конце концов — пропустят время, 

отведенное для его реализации. 
Поэтому об этом корбане нужно 

было напомнить особо. 

Кроме того, в Мидраше Сифри сообщается, 
что в пустыне коэны оплачивали корбанот 
из своих личных средств. 

Теперь мы можем лучше понять коммента-
рий Раши.  

Почему только здесь, в отрывке «Заповедай 
Аарону…», упоминается он, и более — ни 
разу во всей главе Ваикра? 

Потому что выражение «заповедай» — 
побуждение исполнить заповедь «и сейчас 
(в пустыне) и в будущем (уже в Эрец 
Исраэль). А корбанот, о которых 
говорилось в главе Ваикра будут совер-
шаться только в Израиле, куда Аарон не 
войдет. 

Но для чего нужно особо побуждать коэнов, 
которые и так отличаются проворностью и 
расторопностью? 

В Израиле, где ежедневно будет реализо-
вываться много корбанот, появится 
опасность, что последний корбан могут 
отодвигать, до тех пор, пока не закончится 
время, когда его разрешается осуществлять. 
В пустыне же, хоть и осуществлялись лишь 

«Вели сынам Аарона...» 
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обязательные приношения, и, значит, опасности просрочить время — 
не было, но коэны приобретали эти корбанот на свои, личные 
средства. А там, где выполнение заповеди связано с расходами, 
требуется особое побуждение. 

на основе комментария рава Йонатана Эйбшица 

(великий Учитель, автор десятков книг по всем разделам Устной и 
Письменной Торы; Польша – Германия, первая половина 18-го века) 

2. Взятка Всевышнему? 

Наша недельная глава начинается описанием одного из видов 
корбанот (приношений) — корбане ола (всесожжения; приношение, 
символизирующее тотальную близость к Творцу, в знак чего мясо 
предназначенного для приношения животного сжигается полностью, 
без остатка). Как написано: «Вот учение о всесожжении: это всесожже-
ние может быть на мизбеахе (в условном переводе — «жертвенник») 
всю ночь до утра» (Ваикра, гл. 6, ст. 2). 

Это описание не изобилует деталями. Из него мы узнаем лишь, что 
воскурение частей жертвенных животных может осуществляться на 
протяжении всей ночи. Описания других видов приношений: мирного 
(шломим), грехоочистительного (хатат) и т.п. — намного подробнее. 

Тогда почему сказано: «вот учение о всесожжении»? О каком учении 
идет речь? 

Большинство приношений состояло из нескольких частей. Какие-то 
части возносились Всевышнему, другие делились между хозяином 
корбана и коэном. Приношение ола все, без остатка, предназначено 
Творцу. А сразу после упоминания о нем, в Торе говорится об 
очищении мизбеаха от золы. Так, исподволь, Тора объясняет нам, что 
такое вообще корбан, в чем его смысл. 

Приносящий корбан не должен думать, будто бы он делает подарок 
Всевышнему, удовлетворяет какую-то Его потребность. 

Вот, что Всевышний сообщает нам через пророка: «К чему Мне 
множество приношений ваших? Пресыщен Я всесожжениями; и крови 
быков и овец и козлов не желаю Я» (Танах, книга пророка Йешаягу, гл. 
1, ст. 11). 

В отрывке, где говорится об очищении мизбеаха, упоминаются также и 
одежды коэна. Учителя в Талмуде (трактат Йома, лист 23) сообщают 
связанные с этим дополнительные законы и правила. Так одеяние 
коэна должно быть ему точно впору — не мало и не велико. При 
облачении важно соблюдать определенную очередность. А во время 
служения на коэне должен быть полный комплект соответствующих 
одежд, и — ничего лишнего. 

Очевидно, что эти правила относятся вообще — ко всему служению. 
Поэтому именно здесь в Торе разъясняется общий смысл приношений. 

Очищение мизбеаха не требует ни финансовых затрат, ни каких-либо 
особых физических усилий. Об этой процедуре не скажешь, что она 
дает, что-то Всевышнему. Точно также и любое приношение 
необходимо, в первую очередь — нам самим. 

В Мидраше сказано, что если бы Всевышний сам нуждался в 
корбанот, Он поручил бы это малахим (в условном переводе — 
«ангелы»), Михаэлю и Гавриэлю. Кто может справиться с этим лучше? 
Ни один человек не в состоянии с ними тягаться. 

Но Творец принимает корбанот только от 
народа Израиля, потому что избрал этот 
народ. И установил различные правила 
служения, ввел множество законов. 

Может создаться впечатление, что, таким 
образом, Он хочет извлечь из нашего 
служения для Себя какую-то выгоду. Но ведь 
от того, что на мизбеахе всю ночь будет 
гореть огонь, Всевышнему нет никакой 
пользы. Он не нуждается ни в освещении, ни 
в обогреве. 

Все законы и заповеди нужны, в первую 
очередь — самим евреям. Выполняя и 
соблюдая их, сыны Израиля зарабатывают 
себе награду. В этом заключается главный 
смысл и всех приношений. 

на основе комментария рава Йосефа 
Салантера 

3. Воспитание воспитателей 

Всевышний велит Моше освятить Аарона и 
его сыновей и подготовить их к началу 
служения в Мишкане (Переносном Храме). 
Об этом в Торе читаем: «И говорил 
Всевышний Моше так: Возьми Аарона и его 
сыновей, и одежды, и масло помазания... И 
возлил он масло помазания на голову 
Аарона, и помазал его, чтобы освятить его. И 
приблизил Моше сынов Аарона, и облачил 
их в одежды... как повелел Всевышний 
Моше» (Ваикра, гл. 8, ст. 1, 12-13). 

По окончании всех подготовительных 
мероприятий пять свежеиспеченных коэнов 
приступают к службе в Мишкане.  

А еще через некоторое время Корах обвинит 
Моше в кумовстве и семейственности. Ведь 
он назначил на почетное место главного 
коэна (коэн гадоль) своего брата, а 
племянников сделал в Мишкане служителя-
ми. Земля самым недвусмысленным 
образом ответила Кораху на все его 
претензии, указав ему самое подходящее 
место (см. на сайте обзоры недельной главы 
Корах, первый, второй, третий, четвертый, 
пятый, шестой и седьмой годовые циклы 
обсуждения).  

Делая выводы из урока Кораха, без лишних 
эмоций постараемся осветить возникающие 
вопросы. 

Почему все выбранные Всевышним коэны 
оказались родственниками Моше? Почему 
Аарон удостоился закрепить за всеми 
своими потомками по мужской линии 
особый статус служителей Творца? И 

http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=1&ned=88&glav=korah/t_blank
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=2&ned=88&glav=korah/t_blank
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=3&ned=88&glav=korah/t_blank
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=4&ned=88&glav=korah/t_blank
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=5&ned=88&glav=korah/t_blank
http://www.evrey.com/sitep/nedglav/arkhiv.php?zik=6&ned=88&glav=korah/t_blank
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наконец — самый острый вопрос: можем ли 
мы увидеть в коэнах, наших современниках, 
нечто такое, что не присуще всем прочим 
евреям? 

Прежде всего, отметим, что в нашей 
недельной главе заложен краеугольный 
камень принципов воспитания. Ведь в ней 
говорится о подготовке коэнов. А коэнам, 
кроме служения в Храме, отводилась еще и 
роль учителей, наставников еврейского 
народа. Ну, а сам еврейский народ должен 
стать светом и светочем для всех народов 
Земли.  

Существует два вида воспитания: самовос-
питание и воспитание других. 

Второй тип очень широко распространен во 
всем мире. Об этом свидетельствует 
великое множество всевозможных 
образовательно-воспитательных учрежде-
ний. Да и на неформальном уровне. Очень 
многие люди считают своим долгом, где 
надо и не надо — воспитывать других. Кого 
угодно, только — не себя. 

Самовоспитание — довольно редкое 
явление. Причина этого проста: для 
самовоспитания нужен какой-то идеал, 
какой-то пример для подражания. И если в 
древние времена смена идеалов занимала 
целые эпохи, то сейчас, в пределах одного 
поколения, мы наблюдаем постоянную 
смену лидеров и кумиров. Одни мелькают в 
лучах людской славы считанные дни, 
некоторые задерживаются на месяцы и 
годы. И тех и других ожидает скорое 
забвение. 

Единственный идеал, незыблемо 
существующий тысячи лет — Тора. Поэтому 
только тот, у кого хватает ума понять, что 
ключи от рекордов личностного роста 
находятся в Торе, а заповеди Всевышнего — 
путеводная звезда, указывающая путь к 
раскрытию заложенного в человеке 
потенциала. Только такой человек может 
формировать себя, раскрыть в себе свои 
возможности и способности и — правильно 
использовать их.  

Между самовоспитанием и воспитанием 
других — существенная разница. Воспита-
ние в наше время сводится к предоставле-
нию определенной суммы знаний, 
информации. Воспользуется ли воспитанник 
этим, как и в какой мере — современного 
воспитателя не очень-то волнует. 
Окончательный выбор он оставляет за 
воспитанником. Но самовоспитание — 

всецело зависит от воспитателя. 

Самовоспитание имеет ряд преимуществ перед воспитанием. Во-
первых, самый преданный ученик или даже сын, на том или ином 
жизненном этапе по объективным или субъективным причинам 
вынужден расстаться со своим наставником. Во-вторых, самый 
лучший наставник не проводит со своим воспитанником все 24 часа в 
сутки. Тогда как процесс самовоспитания может идти постоянно. 

Поэтому тот, кто хочет преуспеть в воспитании, надеется, что оно 
принесет плоды, должен, в первую очередь — сосредоточиться на 
самовоспитании. Это так важно еще и потому, что наряду с формой 
носа и цветом глаз, отец передает в наследство своим потомкам 
также и качества своей души, в исправлении которых он преуспел 
или — не смог преуспеть. Причем, если с носом порой может выйти 
конфуз, то в передаче духовных качеств из поколения в поколение 
сомневаться не приходится. И не только отец в виде наследства, 
наделяет качествами своей души сына, но и раввин способен 
передать духовность своим воспитанникам и ученикам. 

Написано в Талмуде (трактат Берахот, лист 6), что слова богобояз-
ненного человека — лучше воспринимаются. 

Допустим, два человека одинаковыми словами излагают один и тот 
же материал. У одного ученики материал — усвоили, а у другого — 
нет. Потому что один занимается самовоспитанием, исправляет 
качества своей души, а другой — только воспитывает окружающих. 

Моше в своем благословении подчеркивает главное назначение 
коэнов — «Учат правопорядкам Твоим — Яакова, Учению Твоему — 
народ Израиля» (Дварим, гл. 33, ст. 10). И только во вторую очередь 
— «Возлагают воскурение Тебе и всесожжение на мизбеах (в 
условном переводе — «жертвенник») Твой» (там же). 

Об том же говорит и пророк в Танахе: «Ибо уста коэна должны 
хранить знание, и Тору искать нужно из уст его, ибо посланник 
Всевышнего он» (книга пророка Малахи, гл. 2, ст. 7). 

Учителя замечают, что В качестве наставника, — отмечают в Талмуде 
Учителя, — нужно выбирать себе того, кто по своим качествам похож 
на малаха (в условном переводе — «ангела»), посланника Всевышне-
го (трактат Хагига, лист 15).  

Казалось бы, какое мне дело до личных качеств преподавателя? Для 
меня главное — чтобы он объяснял толково и доходчиво. Но если, 
преподаватель исправил себя — знания, которые он хочет мне дать 
— войдут в меня, а вместе с ними — и качества его души. 

Но вернемся к вопросам, с которых мы начали данное обсуждение — 
почему все выбранные Всевышним коэны оказались родственниками 
Моше? И т.д. 

Всевышний неспроста избрал Моше, Аарона и его сыновей. Все они 
из одной семьи — дети и внуки Амрама и Йохевед. Очевидно, что 
Амрам и Йохевед лучше других сумели исправить себя и передали 
эти качества следующему поколению. 

Аарон настолько преуспел в самовоспитании, что его духовный мир 
оставил свой след не только в детях, но и во всех последующих 
поколениях. 

Конечно же, коэны не рождаются «ааронами». Но им дан духовный 
потенциал, который предстоит раскрыть и реализовать. Поэтому без 
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самовоспитания не обойтись. 

Рассказывают, что как-то раз к раву Хаиму 
Каневскому (один из самых выдающихся 
знатоков Торы в наши дни) обратилась 
молодая женщина, которая готовилась 
стать матерью. 

— С какого возраста нужно начинать 
воспитывать ребенка? — спросила она. 

— О воспитании Вашего ребенка, — 
ответил раввин, — нужно было начать 
всерьез думать еще двадцать лет назад... 

на основе комментария рава Авигдора 
Небенцеля 

(Иерусалим, наше время) 

4. Хамец и маца в корбане тода 

В нашей недельной главе о благодарствен-
ном приношении (на иврите — корбан 
тода) сказано: «Если в благодарность 
приносит его... С хлебами квасного хлеба 
принесет он его» (Ваикра, гл. 7, ст. 12-13). 

Благодарственное приношение — одно из 
немногих, в котором содержался хамец 
(квасное — см. на сайте материалы, 
посвященные празднику Песах — в разделе 
«Праздники»). Об остальных же приноше-
ниях написано: «Всякий хлебный корбан 
(этот вид приношения на иврите называет-
ся — минха), какой приносите Всевышнему, 
не должен быть приготовлен квасным; ибо 
никакой закваски и никакого меда 
(плодового) не воскуряйте» (Ваикра, гл. 2, 
ст. 11). 

Таким образом, все остальные хлебные 
приношения состояли только из мацы. 

В книге Зогар маца названа «хлебом 
исцеления». То есть маца — это своеобраз-
ная духовная «диета». 

Хамец символизирует гордыню. А маца 
учит человека скромности. Мацу также 
называют — «хлебом бедности». Ведь она 
не вызывает вожделений. Но все это 
относится только к Песаху, или к минхе, 
которая обладает высочайшей степенью 
святости (кодеш кодашим). А вот мучное 
приношение праздника Шавуот (см. на 
сайте материалы, посвященные празднику 
Шавуот — раздел «Праздники») — хамец. 
Это как бы показывает нам, что Тора 
настолько возвышает человека духовно, что 
необходимости в диете нет. 

В Талмуде (трактат Кидушин, лист 30) 

читаем: «Я создал дурное начало, но также создал и Тору — приправу 
к нему». Не сказано — «создал лекарство» или, допустим, 
«противоядие». Но — «приправу». 

В чем же разница? 

Приправа может сделать вкуснее даже самое невкусное блюдо. А 
болезнь в любом виде — неприятна. Поэтому все Учителя соглашаются 
(трактат Йома, лист 71), что в Шавуот важно не только духовное, но и 
материальное. Тот, кто хочет в наши дни совершить возлияние вина на 
мизбеах (в условном переводе — «жертвенник») — пусть подарит это 
вино мудрецам Торы. Тора освящает ее носителей до такой степени, 
что они сами начинают возвышать других и наполнять духовностью 
все, с чем контактируют. 

Благодарственное приношение может содержать в себе хамец, потому 
что человек благодарящий Всевышнего — признает свою зависимость 
от Него. Следовательно — не подвержен гордыне. 

Минху запрещалось выносить за пределы Храма. Корбан тода можно 
было есть в любом месте Иерусалима. 

Когда был Храм, — рассказывается в книге Кузари (ее автор раби 
Иегуда а-Леви — великий Учитель и поэт; Испания, 12 век), — 
некоторые люди приходили туда, чтобы побыть наедине с Творцом. 

Однако в наше время человеку не следует уединяться, отдаляться от 
окружающей действительности и людей. Уединение вне Храма не 
способствует духовному подъему. Поэтому у евреев нет монастырей. 
Задача еврея — не бежать от жизни, но — духовно приподнять ее с 
помощью Торы и благодарности Всевышнему.  

Благодарственное приношение состоит из мацы и из хамеца. Это учит 
тому, что человеку необходимо быть осторожным в своих поступках, 
тщательно обдумывать и анализировать их. Ведь из одних и тех же 
ингредиентов можно получить хамец, а можно — мацу. 

Важно отметить, что для Песаха мацу изготавливают только из того, 
что также может стать хамецом. Гораздо проще и надежнее, казалось 
бы, было изготовить мацу, например, из картофельной муки. Но такая 
маца для выполнения заповедей праздника Песах — совершенно не 
пригодна.  

Буквы, из которых состоят в написании на иврите слова «маца» и 
«хамец» — очень похожи. Есть лишь небольшое, едва заметное 
различие между буквами «hей» в слове маца и «хет» в слове хамец. 
Это учит нас тому, что в жизни всегда нужно быть очень вниматель-
ным. Ведь ошибиться совсем нетрудно. 

Саба ми Кельм («дедушка из Кельма», как ласково называли его 
ученики йешивы города Кельм, которую он возглавлял — раби Симха 
Зисель Зив, Литва, вторая половина 19-го века) говорил, что Ган Эден (в 
условном переводе — «рай») и Гей hином (особое «место» в Высших 
мирах, в которое попадают души людей после смерти для устранения 
поломок в душе, возникших как следствие неправильного поведения 
жизни; в нееврейской литературе — «ад») разделяет тончайшая 
перегородка, толщиной в волос. А вход в Гей hином находится прямо 
напротив Иерусалима. И человеку предоставлен выбор: он может 
подняться на гору Всевышнего или — спуститься в преисподнюю.  

Главный урок, который следует извлечь, раскрывая духовный смысл 
мацы и хамеца, состоит в том, что одним и тем же, человек может себя 
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духовно возвысить, но может, наоборот — оскверниться. 

Корбан тода показывает, что сыны Израиля способны возвышать 
материю. Например, в шаббат евреи едят и пьют, совершая, 
казалось бы, обычные материальные действия, но эффект при этом 
достигается — духовный. 

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(Иерусалим, наше время) 

5. Оплата на месте 

Написано в нашей недельной главе: «Если в благодарность приносит 
его» (Ваикра, гл. 7, ст. 12). Речь — о благодарственном приношении 
(корбан тода). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) объясняет, что это приношение 
совершается в благодарность за чудо спасения от серьезной 
опасности. Например, человек возвратился из морского путешествия, 
или совершил переход по пустыне, освободился из тюрьмы, 
исцелился после тяжелой болезни. 

Тот, кто спасся чудесным образом, обязан поблагодарить Всевышне-
го. Как сказано: «Пусть благодарят они Всевышнего за милосердие 
Его и за чудеса Его» (Теилим — «Псалмы царя Давида», гл. 107, ст. 
21). 

В наше время в подобных случаях принято во время чтения Торы 
произносить особое благословение (hа-Гомель), 

Рассказывают, что однажды, во время утренней молитвы в шаббат в 
синагогу вошел незнакомец-еврей (никто из молящихся его ни разу 
не видел). Он попросил, чтоб его вызвали к Торе, потому что он 
должен произнести hа-Гомель. Габай синагоги (служитель, 
ответственный за порядок проведения молитв) вызвал его к Торе. А в 
конце, как и полагается, прочел специальную молитву Ми-шеберах 
(«тот, кто благословил»). В заключительных словах этой молитвы 
говорится, что вызванный к Торе обязуется пожертвовать на синагогу 
определенную сумму денег. Незнакомец, назовём его Реувен, 
объявил, что жертвует 100 шекелей. И тут же, засунув руку в карман, 
вынул соответствующую купюру и протянул ее габаю. Напомним, что 
все это происходило в субботу, когда, как и в праздники, давать 
пожертвования законами Торы — запрещено. 

Габай остолбенел и не знал, что предпринять. 

— Что, мало? — по-своему истолковал замешательство габая Рувен и 
достал еще одну сотенную. 

Габай начал было объяснять, что в шаббат пользоваться деньгами 
нельзя. Но Рувен не дал ему договорить. 

— Брат мой, — произнес он, — я живу в другом городе, далеко 
отсюда, и если ты сейчас не возьмешь у меня деньги, я не смогу 
исполнить свой обет. 

Габай поспешил заверить Реувена, что, объявляя о пожертвовании, 
подчеркнул, что это не будет обетом. Ибо было сказано — бли недер 
(без обязательства). 

Но Рувен проговорив, что у него нет времени на споры, положил 
деньги под покрывало бимы (особый помост, на котором читают 

Тору) и вышел из синагоги. 

На исходе субботы габай обратился к 
раввину с вопросом, как поступить с 
пожертвованием Рувена и как вести себя в 
будущем, если подобное повторится? 

Раввин ответил, что в таких ситуациях 
нужно предложить «заблудшему» еврею 
поместить деньги в ближайшее надежное 
место при синагоге, чтобы, с одной 
стороны, исключить перенесение 
запрещенного (мукце) в шаббат, с другой 
— чтобы деньги не украли. А после 
окончания субботы можно вернуть всю 
сумму хозяину денег. Деньги, которыми, 
которые даны в нарушение законов 
шаббата нельзя использовать на благо 
синагоги. Это — осквернение Имени 
Всевышнего. 

Нечто подобное произошло в Бейт 
Мидраше (Дом учения) «Бейт Давид». Туда 
пришел человек в гипсе, весь покрытый 
синяками и ссадинами и сказал, что хочет 
пожертвовать 2.000 шекелей и произнести 
благословение hа-Гомель в присутствии 
знатоков Торы.  

— В чем причина? — спросил его раввин. 

— В прошлый шаббат, — ответил 
загипсованный, — я на своей машине попал 
в серьезную аварию. И чудесным образом 
уцелел. 

Раввин объяснил ему, что на нужды Бейт 
Мидраша не может использовать деньги 
еврея, публично нарушившего законы 
субботы. Да и произнесение hа-Гомеля в 
этом случае подобно благословению, 
которое произнес еврей, съев за обедом 
свиную отбивную. 

Благословение hа-Гомель было установле-
но вместо благодарственного приношения 
(корбан тода). И тот, кто публично 
нарушает субботние правила, демонстриру-
ет тем самым, что не признает Всевышнего. 
Так как же можно благодарить того, в кого 
ты не веришь? 

Написано в Танахе: «Приношение 
нечестивых — мерзость» (Мишлей — 
«Притчи царя Шломо», гл. 21, ст. 27).  

Но, если ты сделаешь тешуву (раскаешься 
в неверии и вернешься на пути Творца) и 
примешь на себя соблюдение законов 
шаббата — это и будет самое дорогое и 
самое желанное приношение Творцу. 
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Человек в задумчивости покинул Бейт Мидраш.  

Спустя несколько месяцев упомянутого здесь раввина окликнул на улице 
человек в кипе. 

— Раби, — сказал он, — теперь я соблюдаю субботу. Пожалуйста, 
возьмите мои деньги… 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, наше время) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

С 
нятся сны, где я хожу по улицам моего города 

Шалом! 

Я приехал в Израиль давно, устроился хорошо. Люблю нашу 
страну и горжусь ею. Но у меня сохранились сильные воспоми-

нания о месте, где я жил. Мне снятся сны, где я хожу по улицам моего 
города. Как относиться к ним? Постараться забыть место, где жил? 
Меня беспокоит, что прошло столько лет, а они не выходят из головы. 

Марк 

Бейт Шемеш 

Л юдям свойственно сохранять в памяти места, с которыми они были 
прочно связаны, или которые оставили в их памяти сильное 

впечатление. Причём воспоминания эти, как правило, не подвластны 
человеку. Они приходят из глубин подсознания, порой, против воли, 
наяву или во сне. 

В нашей традиции существует понятие решимо, которое обозначает 
отпечаток происходящих событий в духовной реальности. Всё, что с нами 
происходит, оставляет решимо, и стереть его невозможно. В этом 
заключается великая идея: ничто не исчезает бесследно. Всё происходя-
щее оставляет решимо в духовной памяти мира, как и в душе каждого 
человека.  

Место, с которым Вы были прочно связаны в прошлым, оставило в Вашей 
душе свой отпечаток. Однако эта связь, как следует из Вашего письма, 
причиняет Вашей душе беспокойство. Постараемся разобраться с этой 
ситуацией и найти способ облегчить её. 

Вы пишете, что приехали в Израиль давно, и, судя по Вашему письму, 
ощущаете близость и привязанность к Вашему новому дому. Вместе с тем, 
в Вашей душе живёт потребность вернуться туда, где Вы жили, чтобы ещё 
раз увидеть и ощутить эти места. Можно предположить, что смысл 
прогулки по улицам своего города, пусть и во сне, это не просто побывать 
там туристом, но – возобновить, оживить в памяти ощущения и пережива-
ния, связанные с этими местами. 

Это, возможно, свидетельствует о том, что Ваше расставание с прошлой 
жизнью, несмотря на пройденные годы, не было полным и окончатель-
ным. В каком-то плане Ваша душа, пусть на подсознательном уровне, 
живёт «той» жизнью, хотя физически разделение произошло очень давно. 

Как было сказано, человек не властен над своей памятью. Впрочем, 
известно, что время приглушает старые воспоминания. Особенно это 
верно при условии, что на смену старым впечатлениям пришли новые. И 

не просто новые, но достаточно сильные и 
значимые, которые способны завладеть 
сознанием и чувствами человека. 

Переезд в Израиль является событием 
огромной важности для еврея. Жизнь здесь 
открывает совсем иные перспективы 
существования. И не только материально-
го, но и другого, создавая уникальную 
возможность для подлинного духовного 
перерождения. 

Это особенно верно для евреев, которые 
приехали в Израиль, не владея практически 
никакими знаниями о еврейской традиции. 
Для них открывается возможность открыть 
для себя веру их отцов, познать истину, 
обрести возможность духовного развития, 
которое будет построено не на жалких 
заимствованиях чужих идей, но на прочной 
основе веры своего народа. 

Всё это обеспечивает возможность 
«выстроить» себя заново, обновить 
сильнейшим образом запас идей, духовных 
переживаний и впечатлений. Одним из 
результатов такого перерождения и будет 
если и не полное, но значимое вытеснение 
прошлого новым содержанием, новым 
наполнением души.  

Нашу память можно уподобить зданию, 
которое постоянно находится в процессе 
достройки. Новое не разрушает старое. 
Новые этажи достраиваются над старыми. 
Вместе с тем выбирать, на каком этаже 
жить – в значительной степени произволь-
ное решение «владельца» здания. Не 
обладая полной властью над памятью, 
человек - не раб своих воспоминаний. Он 
может сознательно вызывать их, или, 
наоборот, убирать из поля своего 
внимания. Если человек окружён тем, что 
напоминает ему о прошлом, например, 
старыми книгами или прежними друзьями, 
не удивительно, что его не покидают 
воспоминания о том, что было много лет 
назад. 

В этом контексте уместно привести 
известный отрывок из Торы, в котором 
рассказывается о судьбе семьи Лота, 
племянника Авраама. Тора повествует о 
том, что малахим, посланники Всевышнего, 
должны были вывести семью Лота за 
пределы преступного города Седом 
(Содом), в котором они жили, чтобы спасти 
их от Небесного наказания. По воле 
Всевышнего города Седом и Амора были 
испепелены и полностью разрушены. 
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Перед тем, чтобы вывести Лота, его жену и 
дочерей, малахим строго предупреждают 
их ни в коем случае не оглядываться назад. 
Однако жена Лота, Ирит, не сдержалась и 
оглянулась. И тут же была наказана 
превращением в соляной столб. 

Не трудно понять желание ещё раз 
взглянуть на родной город. Проблема лишь 
в том, что этим городом был Седом… 

Если мы рассмотрим имя Ирит, то заметим, 
что своим корнем оно подобно слову ир - 
«город». Её имя как бы сообщает нам о её 
тесной связи с родным городом. Она 
принадлежала Седому, и не просто местом 
проживания, но глубокими внутренними 
связями. Её взгляд назад лишь обозначил 
силу этой связи. А ведь ей предстояло 
начать совершенно новую жизнь, и мужем 
её был Лот – племянник Авраама, который 
стоял на неизмеримо более высокой 
духовной ступени, чем жители Седома. 

Если нас тянет оглянуться назад – наяву или 
во сне, есть смысл спросить себя – почему я 
оглядываюсь назад? Что меня туда тянет? 
Есть ли в этой тоске желание общности, 
желания объединения с тем миром, 
который остался позади? 

Можно задать себе и другой вопрос – 
нужно ли мне что-либо взять оттуда в своё 
настоящее? 

Если речь идёт о негативе, то его, как 
понятно, брать не следует. Однако 
полностью расстаться с ним станет 
возможным, только если глубоко поймёшь, 
что именно ты там оставил. И почему тебе 
было так важно оттуда уйти. 

Если же речь идёт о чём-то хорошем – 
нужно поблагодарить Всевышнего за 
память, за чудесные воспоминания, 
которые нам дороги и которые мы храним 
в сердце. И – отпустить их. Они должны 
уступить место новым, для чего, как мы 
отметили раньше, важно загружать свою 
душу новыми положительными впечатле-
ниями. И лучшей пищей, которую мы 
можем предложить душе, будет мудрость 
Торы и познание Всевышнего. А также 
общение с людьми, которым важна 
настоящая духовность. 

Прошлое, если подойти к нему с правиль-
ными мерками, помогает построить 
будущее. Оно, собственно говоря, служит 
строительным материалом для него. Если 
Вы сможете провести сознательную работу 

по выяснению отношений со своим прошлым, это, полагаю, поможет 
Вам обрести спокойствие и распроститься с тревожащими душу 
воспоминаниями. 

Автор текста Михаэль Бергман 

К 
ак помочь душе сына, покончившего с собой? 

Уничтожает ли самоубийца свою душу, или у него есть 
шанс? Как я могу помочь душе своего 19 летнего сына, 
покончившего с собой (депрессия). 

Сергей 
Саранск Россия 

Н есмотря на постигшее Вас огромное горе, Вы смогли очень точно 
и очень правильно сформулировать самые главные моменты, 

возникшие в связи с тем поступком Вашего сына. Вы сконцентрирова-
лись на проблеме души, на том, как ей помочь, и не забыли указать 
важную деталь, что Ваш сын страдал той или иной формой депрессии. 

Начнём с конца. В нашей традиции акт самостоятельного и по своей 
инициативе ухода из жизни рассматривается крайне отрицательно. С 
другой стороны, не может быть осуждения и не может быть Небесного 
наказания (а Всевышний знает всё), когда человек действительно не 
может управлять собой, то есть является душевнобольным. Значит, нет 
у него наказания Сверху, и он даже не считается самоубийцей. 

Форму депрессии невозможно определить. И вообще, вся область 
душевных расстройств не является наукой, а весьма эмпирическими 
попытками что-то понять в сферах не подвластных науке и вообще 
человеческому знанию. Даже когда человек имеет звание доктор, 
профессор психиатрии, это только означает, что он имеет знания о 
внешних проявлениях странностей в поведении человека. 

Поскольку наш взгляд на мир направлен на то, чтобы искать те или 
иные оправдательные моменты, то слово «депрессия», если оно 
использовано правильно и уместно, вселяет надежду на то, что душа 
Вашего сына не понесёт тяжёлого наказания. 

Притом сразу ещё раз подчеркну, что к акту самоубийства мы 
относимся резко отрицательно. 

И теперь, после того как мы определили, что душа Вашего сына 
сохранилась, мы переходим к следующему важнейшему моменту. А 
именно, как ей помочь. 

Надо будет действовать по двум направлениям, в сфере мыслей и в 
сфере практических дел. 

В сфере мыслей – читать и знакомиться с материалами, говорящими о 
Всевышнем. О том, что есть только один Творец мира, и нет никого, 
кроме Него. И о том, что Он ожидает от нас этичного поведения в 
жизни. 

В области практической надо стараться продумать какие конкретные, 
позитивные действия можно совершать в тех условиях, в которых Вы 
живёте. Например, посмотрите, есть ли какой-нибудь детский сад, 
которому Вы могли бы оказывать хоть не большую, но какую-то 
конкретную помощь. 

Или, например, можно помочь в организации или деятельности какого
-либо кружка в школе, который занимается полезными делами, будь 
то математика или, допустим, биология. Можно помогать им 
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материалами, можно частично финансировать, и т.д. и т.п. 

Разумеется, я привожу примеры случайные и не обязательные. Моя 
задача показать, что вершить добрые дела не только нужно, но и 
можно, и это доступно каждому. Обращаю ещё раз внимание на 
слово конкретные дела. 

Вернёмся к сфере этического поведения. 

Когда Вы услышите какие-либо негативные оценки, скажем, какого-
либо народа, хорошо всегда задать вопрос говорящему. Вопрос, в 
котором будет сформулировано серьёзное сомнение. Например: 
«Откуда Вы знаете?», «Почему Вы думаете, что вы правы?», «На чём 
может быть основано мнение, что все, принадлежащие этому народу, 
плохие люди?». А если совершенно очевидно, что ни на чём, тогда 
спросить, зачем это говорить. Само собой разумеется, что эти мысли 
надо высказывать как в отношении отрицательных взглядов о 
еврейском народе, так и о любом другом. 

И если Вас спросят по первому или по второму направлению, почему 
Вас заботят все эти вопросы и задачи, можно ответить – «Это в память 
души моего сына». 

Автор текста Элиягу Эссас 

К 
ак продлить молодость? 

Уважаемый р. Эссас! 

Что Вы думаете о соответствии биологического и 
психологического возраста? Как продлить молодость, в 

смысле энергии и позитива? Заранее благодарен за совет. 

Ваш постоянный читатель, Михаил. 

Михаил Глазер 

Беер Шева 

И з жизненного опыта многим из нас, наверное, известно, что 
биологический возраст человека и его психологическое, а 

точнее сказать, душевное состояние не обязательно совпадают. 

Если мы используем понятия «старость» и «молодость» в качестве 
метафоры, то сможем указать на «старых», уставших от жизни 
молодых людей, чей интерес к жизни ограничен базовыми 
потребностями. И с другой стороны, на «молодых» пожилых людей, 
энергии которых и позитивному отношению к жизни можно 
позавидовать. 

В этом ответе мы попробуем указать на некоторые способы 
поддержания жизненной энергии, которая и составляет, согласно 
Вашему письму, основу молодости. 

1. Наличие ясных жизненных целей и смысла жизни. 

Ваш вопрос, как продлить молодость, выглядит логичным и 
оправданным. Однако может возникнуть другой, неожиданный 
вопрос – а зачем? Какой смысл в том, чтобы её продлевать? Почему 
бы не смириться с постепенным понижением энергетики? 

Должна быть причина, по которой имеет смысл продлить молодость. 
Такой причиной могут быть жизненные цели. Например, совершить 
что-то важное для других людей, вырастить и воспитать детей, 
завоевать определённое место в обществе. 

Сугубо материальные цели не слишком 
могут помочь. Но духовные цели могут быть 
именно тем магнитом, который потянет за 
собой человека, укрепляя его волю и 
обеспечивая всем необходимым, чтобы их 
достигнуть. И в первую очередь, энергией и 
оптимизмом. 

2. Физическое благополучие. 

Проблемы здоровья, как известно, 
забирают силы и энергию. Помимо этого, 
они переключают сознание на материаль-
ную сторону жизни, конкретно, на 
состояние тела человека. 

Мало кто входит в пожилой возраст без 
проблем со здоровьем. Однако есть 
огромная разница между тем, кто в целом 
сохранил нормальный уровень здоровья по 
сравнению с тем, кто расшатал его 
курением, отсутствием физической 
активности, плохим питанием или просто 
неразумным образом жизни. 

Человек, который заинтересован в том, 
чтобы сохранить энергетику высокого 
уровня, обязан следить за своим здоро-
вьем. Не в смысле регулярных проверок и 
визитов к врачу, но прежде всего в смысле 
старания вести здоровый образ жизни. 

3. Счастье и душевная удовлетворённость. 

Состояние счастья обозначает, что человек 
способен радоваться жизни. Радость 
порождает оптимизм, а вместе с ним 
вызывает в человеке желание действовать и 
обеспечивает сохранение интереса к жизни. 

Источники счастья могут быть разными – 
тёплые взаимные отношения с людьми, 
успех в какой-либо деятельности, радость 
от познания нового. 

То же чувство радости и оптимизма 
позволяет гораздо лучше справляться с 
трудными ситуациями.  

А следовательно, может послужить залогом 
душевного и физического благополучия. 

Депрессивное состояние как раз и 
характеризуется отсутствием энергетики. И, 
наоборот, счастье и радость приносят с 
собой мощный заряд энергии. 

Насыщенная духовная жизнь еврея, которая 
включает в себя постоянное изучение книг 
Торы, даёт особое внутреннее удовлетворе-
ние, сравнить которое невозможно ни с 
чем.  
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А следовательно, поддерживает жизнен-
ную энергию, постоянно пополняя её 
запасы. 

4. Интерес к жизни. 

Если понаблюдать за маленьким ребёнком 
нетрудно убедиться в том, что жизнь его 
построена на череде открытий. Душа 
ребёнка пытлива, взгляд стремиться 
уловить детали окружающего мира, а руки 
пробуют осязать поверхность и форму 
предметов. Однако по мере взросления 
пытливость угасает, порой уступая место 
уверенности в том, что места для открытия 
нового в этом мире не осталось. 

Уровень интереса к жизни, пожалуй, в 
наибольшей степени свидетельствует о 
психологическом возрасте человека. Как 
сохранить его – нет рецептов. Вместе с тем 
можно предположить, что образование, 
привычка к интеллектуальной деятельно-
сти, интересная и полезная работа могут с 
этим помочь. Избыток информационных 
раздражителей, наоборот, может 
«замусорить» сознание и вызвать чувство 
усталости и равнодушия к новизне. 

Повышенный интерес к жизни может быть 
врождённым качеством. Тем, что мы 
называем «природным любопытством». Но 
и его важно поддерживать, ибо и он может 
заглохнуть под влиянием трудных внешних 
обстоятельств или душевной лени. 

Скромность может помочь сохранить 
стремление к познанию. Ибо она оставляет 
сосуд души незаполненным, вызывая 
жажду заполнить его. И наоборот, 
самодовольство гасит желание познания и 
ставит непреодолимое препятствие на пути 
дальнейшего развития человека. 

5. Социальная вовлечённость. 

Отсутствие отношений с другими людьми 
может нести в себе опасность для 
здоровья. И наоборот, интенсивные и 
регулярные отношения с людьми помогают 
сохранить свежесть мысли, тренируют 
память, освежают работу чувств, ибо 
требуют той или иной степени вовлечённо-
сти в дела других людей, сопереживания и 
т.д. 

Отношения сохраняют способность быть 
связанным с другими и давать другим. Ибо 
с возрастом и наличием тех или иных 
проблем растёт сосредоточенность на 
себе, приводя порой к тяжёлому 

эгоцентризму, который лишь ухудшает ситуацию. Сосредоточенный на 
себе человек не интересен для окружающих, которые видят в нём 
лишь обузу. 

Гмилут хасадим - совершение добрых дел, представляет собой одну 
из опор еврейской жизни. Добрые дела наполняют жизнь смыслом, с 
пользой наполняют время, укрепляют душевное и физическое 
здоровье. 

В завершение нашего ответа подчеркнём, что молодость — это 
состояние живой, неспокойной души. Это состояние требовательно, 
ибо заставляет человека быть в постоянном движении. Не просто 
физическом, когда непоседливый ребёнок «не может найти себе 
места», но духовном, когда человек ежедневно должен находить 
причину жить и двигаться дальше. 

В книгах Торы мы находим примеры людей, преклонный возраст 
которых резко контрастирует с их деятельностью. И не просто 
деятельностью «для себя», но такой, которая меняла мир. 

Авраам покинул родной дом, отправившись в далёкую Землю Израиля 
в возрасте семидесяти пяти лет. Аврааму было девяносто девять лет, 
когда он сделал обрезание, и сто лет, когда родился Ицхак. 

Моше Рабейну было восемьдесят лет, когда Всевышний отправил его 
спасать евреев Египта. И в последующие сорок лет, до входа в Землю 
Израиля, он стоял во главе еврейского народа. 

Способность Авраама, Моше, как и других великих предшественников 
быть чрезвычайно деятельными, несмотря на свой преклонный 
возраст, не случайна. Если человек ставит перед собой духовные цели, 
а перед Авраамом и Моше стояли великие духовные цели, их тело и 
душа получает необходимую подпитку с Неба. Говоря языком нашего 
ответа – дополнительную энергию, которая способна заставить 
человека постоянно двигаться вперёд, а значит, сохранять состояние 
вечной молодости. 

 Автор текста Михаэль Бергман 

Ч 
ем переодевания в Пурим отличаются от маскарадов у 
других народов? 

Шалом! Чем переодевания в Пурим отличаются от 
маскарадов у других народов? Празднества с переодевани-

ем есть по всему свету. 

Владимир 

Минск 

Д ействительно, празднества, которые включают в себя облачение в 
разнообразные карнавальные костюмы и маски, встречаются 

повсеместно. 

Однако внешнее сходство вовсе не означает сходство внутреннее. В 
том плане, что еврейский «маскарад» на праздник Пурим имеет с 
этими празднествами самые общие внешние черты. При этом 
категорически отличаясь от таких празднований своим внутренним 
содержанием. 

Напомним, что переодевание на праздник Пурим – обычай, возник-
ший у евреев много сотен лет назад. Некоторые Учителя считают, что 
обычай этот был заимствован у народов Европы. Вместе с тем, факт, 
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что он не просто стал частью традиции, но и принят сегодня в 
большинстве общин Израиля, свидетельствует о том, что в нём есть 
что-то, что отражает внутренние значимые аспекты праздника. Ибо 
для евреев всё должно иметь смысл, и не просто поверхностный 
смысл, но глубокий и возвышенный. 

Что же есть в смене внешнего облика такое, что отражает суть 
праздника Пурим? 

Рассмотрим здесь один из возможных вариантов ответа на этот 
вопрос. 

Наши Учителя отмечают, что внешняя канва Мегилат Эстер, книги 
Торы, которая рассказывает о событиях того времени и которую нам 
заповедано читать в Пурим, содержит идеи, которые могут объяснить 
традицию наряжаться в праздничные костюмы. 

Текст Мегилы неоднократно сообщает нам о переодеваниях такого 
или иного рода её действующих лиц.  

Так, сгорающий от злости и стыда Аман, царедворец и злейший враг 
евреев, вынужден вести по городу лошадь, на которой восседает 
ненавистный ему Мордехай, одетый в царские одежды и с царской 
короной на голове. Также и про царицу Эстер сказано, что она, 
готовясь к судьбоносному походу во дворец к Ахашверошу, 
облачилась в царские одежды.  

Мегила неоднократно использует понятие левуш, «одеяние», иногда 
подробно описывая во что именно одет тот или иной персонаж этой 
истории. То есть чисто внешне мы наблюдаем присутствие элемента 
переодевания, что может найти отражение в праздничной пуримской 
традиции. 

Однако слово левуш отсылает нас и к совсем другим смысловым 
контекстам. 

Из книг внутренней Торы мы узнаём, что Всевышний скрыт за 
бесконечным слоём левушим. Они подобны завесам, которые 
отделяют Его от нас, одновременно делая Его недоступным для 
нашего постижения. 

Иначе говоря, идея левушим – это идея скрытого. И не просто 
скрытого от взгляда, но и от разума. 

Если мы вернёмся к Мегилат Эстер, то узнаем, что эта книга 
отличается от всех других книг Танаха тем, что в ней не упоминается 
Имя Всевышнего. События Мегилы как будто бы происходят сами 
собой, без божественного вмешательства. Рука Всевышнего скрыта 
под «одеянием» естественного хода событий. 

Об этой идее свидетельствует и само имя царицы Эстер, в честь 
которой названа эта книга. Имя Эстер созвучно слову эстер, что на 
иврите означает «скрытое». 

Суть этой идеи в том, что мы, как правило, находимся в плену 
ложного представления о мире. Всё происходящее кажется нам 
результатом естественного, природного хода событий. Хотя на самом 
деле всем управляет Хозяин мира, скрытый от нашего взгляда за 
множеством заслонок и завес. 

«Скрытое – Всевышнему, открытое – нам и нашим детям», так 
начинается одна из фраз Торы (глава Дварим, 29). 

Однако идея скрытого несёт в себе и идею раскрытия. На уровне 

духовных миров раскрытие может прийти в 
одно мгновение, когда великое чудо 
озаряет темноту. Так евреи, пройдя через 
трёхдневный пост и глубокое раскаяние, 
заслужили спасение от рук персидского 
царя. Страх полного уничтожения сменился 
праздником и гибелью главного врага 
Амана. И в этом чуде явно проявилась рука 
Всевышнего. 

Невероятная цепочка событий, которую 
невозможно было объяснить никаким 
способом, вдруг обрела смысл и внутрен-
нюю логику. Скрытое вдруг не только стало 
явным, но и проявилось во всей своей силе 
и красоте. 

Возвращаясь к идее пуримских нарядов 
заметим, что маски и костюмы напоминают 
о том, что мы живём в мире, где истина 
скрыта. Вместе с тем поиск её не безна-
дёжен и может принести прекрасные 
плоды. Всевышний предлагает нам искать и 
находить Его, преодолевая слой за слоем 
многочисленные заслоны из левушим. 

Радость открытия и узнавания обязательно 
придёт. Но при условии, что будет сделана 
надлежащая духовная работа. Она не 
потребует трёхдневного поста, как это было 
во времена Мордехая и Эстер. Однако без 
усилий, без страстного желания открыть 
скрытое, чудо раскрытия, за которым 
обязательно последует поток благослове-
ния, скорее всего, не произойдёт. 

Автор текста Михаэль Бергман 

K 
ак успокоить детей и уберечь их 
от влияния обстановки? 

Здравствуйте, в связи с 
событиями в Израиле возник 

вопрос, как успокоить детей и уберечь их 
от влияния обстановки? Детям и так 
было тяжело во время короны, а тут 
война. Я читала много материалов на эту 
тему, но хотела бы спросить тоже и вас. 
Может быть, еврейское воспитание 
может ещё что-то предложить для 
таких ситуаций. 

Спасибо 

Алла 
Хайфа 

В  кризисных ситуациях дети – слабое 
звено. Они уязвимы и физически, и 

эмоционально. А следовательно, нуждают-
ся в особом внимании и целенаправленных 
действиях, которые помогут обеспечить им 
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необходимую поддержку в таких 
ситуациях. 

Вы спрашиваете, как успокоить детей и 
уберечь их от влияния обстановки. 
Постараюсь дать рекомендации по этому 
вопросу, но прежде выскажу основную 
идею по этому поводу: полностью уберечь 
детей «от влияния обстановки» невозмож-
но. Так или иначе, происходящее не 
обойдёт их стороной. Так же, как и 
взрослые, они услышат сирены воздушной 
тревоги и будут вынуждены искать 
убежище. В случае, если непосредственной 
физической опасности нет, сведения о том, 
что происходит вокруг, так или иначе 
достигнут их через средства информации 
или разговоры людей. 

Сосредоточимся в нашем ответе на тех 
возможностях помощи, которые находятся 
в руках родителей. Не забывая при этом, 
что дети не находятся в семейном вакууме, 
но окружены и находятся под влиянием 
различных организаций, таких, как 
воспитательные учреждения. 

Основные возможности, которыми 
располагают еврейские родители, 
основаны на главных принципах еврейской 
жизни и черпают в них свою силу. 

Напомним, что основу жизни религиозного 
еврея составляют три вида деятельности: 
изучение Торы, молитва и добрые дела. 
Они же способны помочь ему в самых 
тяжёлых ситуациях, как проверено всем 
ходом трудной еврейской истории. 

Слова Торы – успокаивают, укрепляют и 
наполняют мудростью, в том числе и 
пониманием, как выйти из трудных 
жизненных ситуаций. Молитва – помогает 
выразить желания и переживания души и 
создаёт канал «непосредственного» 
общения со Всевышним. Добрые дела 
укрепляют человеческие связи и помогают 
тем, кто нуждается в помощи. Таким 
образом, само по себе еврейское 
мировоззрение и соответственный ему 
образ жизни поддерживают каждого еврея, 
как и весь народ. 

Всё вышесказанное верно и для детей. 

Укреплению души еврейского ребёнка 
будет способствовать то, что его родители 
(правильно, с самого раннего возраста) 
начнут обучать его книгам Торы и 
прививать ему основы еврейской веры. И 
главное в ней понимание того, что в мире 

есть Всевышний. Что Он – источник добра, и если в мире приходит 
плохое, то цель его – помочь людям исправить свои ошибки и сделать 
мир лучше. 

Всё это, конечно же, с обязательным учётом возрастных и индивиду-
альных особенностей ребёнка. 

Также как и взрослые, так и дети, начиная с ранних лет, должны 
вырабатывать у себя качество, которое в наших книгах определяется 
как битахон. Его суть – осознание того, что жизнь человека в руках 
Всевышнего, что Он заботится о каждом из своих творений и делает 
всё для его блага. 

Если ребёнок с ранних лет слышит о том, что есть Всевышний, что всё, 
что происходит в мире – от Него, что Он –источник добра, ему легче 
будет справлятся с трудными жизненными ситуациями, ибо в его душе 
будут заложены основы того, что мы называем битахон. 

Поскольку детская вера зачастую чиста и наивна, а сознание не 
загрязнено «критическими» концепциями, такую работу провести с 
ребёнком относительно несложно. 

Что касается молитвы, то можно и нужно учить ребёнка молиться. 
Нужно учить его обращаться ко Всевышнему с просьбой о благополу-
чии близких и всего народа. Дети могут обращаться к Всевышнему и 
вместе с родителями, что может иметь значительный позитивный 
психологический эффект. 

И даже в самых трудных ситуациях можно найти способ приобщить 
ребёнка к добрым делам. Они могут быть направлены как на близких 
людей, так и на других, скажем, соседей по дому. 

Приведём в дополнение ещё несколько советов по этому поводу. 

Как известно, в нестандартных жизненных ситуациях надо стремиться 
сохранять привычный ритм жизни. Постоянство, повторяющиеся 
действия создают чувство уверенности и способствуют эмоциональной 
устойчивости. Это верно как для взрослых, так и для детей. 

По мере необходимости стоит сообщать ребёнку информацию о 
происходящих событиях. При этом, не отяжеляя деталями, фильтруя и 
сообразуясь с возрастом ребёнка и возможностями его понимания. 
Важно не допускать детей к источникам информации, которые могут 
нанести им травму. Особенно это касается видео материалов, 
просмотр которых желательно полностью исключить. По крайней 
мере тех, которые касаются актуальных событий. 

Неправильно держать ребёнка в полном неведении. Как было сказано 
выше, сведения о происходящем просочатся по тем или иным 
каналам. Кроме того, может возникнуть ситуация, когда ребёнок на 
эмоциональном уровне ощущает опасность, но не получает объясне-
ния касательно того, что происходит, что может усугубить его 
душевное состояние. 

Сказанное выше среди прочего означает и то, что родители должны, 
прежде всего, позаботиться о себе, о своей духовной и эмоциональной 
устойчивости. Их состояние напрямую влияет на детей. И если, 
например, родители пребывают в состоянии тяжёлого беспокойства, 
ребёнок может вполне справедливо усомниться в истинности всех 
«педагогических приёмов», которые они используют, чтобы поддер-
жать его. 

Понимаю, что тема, которую Вы подняли в Вашем вопросе, далеко не 
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исчерпывается тем, что было сказано в этом ответе. Тем не менее, 
надеюсь, что он всё же сможет послужить подспорьем родителям, 
которым приходится справляться с этой трудной ситуацией.  

Автор текста Михаэль Бергман 

психология по торе 

Выбирая кандидата на вакантную должность, все больше и 
больше работодателей наравне с профессиональными данными 

соискателей учитывают и психологические факторы… 

КТО ЗАЙМЕТ ВАКАНТНУЮ ДОЛЖНОСТЬ 

Элен Саймон 

Р 
езюме и короткое собеседование не ответят на самый 
главный вопрос, тревожащий будущих коллег кандидата на 
вакантную должность: не станет ли он в коллективе «белой 
вороной», сумеет ли ладить с членами трудовой команды. 
Как же это заранее выяснить? 

Несмотря на нехватку рабочей силы во многих сферах экономики, 
некоторые работодатели стали гораздо придирчивее относиться к 
тем, кого они собираются нанять. Компании, работающие в наиболее 
престижных или просто интересных сферах деятельности, прилагают 
максимум усилий к тому, чтобы избавиться от сотрудников, имеющих 
нелестные личностные характеристики. Даже если они обладают 
высокой квалификацией. Естественным образом напрашивается 
вывод: не лучше ли изначально не принимать на работу людей, с 
которыми у коллег в дальнейшем будут проблемы? 

Кандидаты, претендующие на место в том или ином инвестиционном 
банке, вынуждены проходить десятки специальных собеседований, 
призванных определить, насколько хорошо они смогут ладить со 
своими будущими коллегами и клиентами. К примеру, в фирме «Хоул 
Фудс Маркет Инк» устраивают групповые интервью, в ходе которых 
сотрудники, члены одной команды, опрашивают кандидатов на 
вакантное место и совместно избирают наиболее подходящих для 
данной работы людей. 

Многие компании постепенно повышают требования к своим 
будущим сотрудникам. И не только потому, что заботятся о 
благоприятной атмосфере внутри рабочего коллектива, но и потому, 
что понимают: каждый работник, независимо от того, какое место он 
занимает в должностной иерархии, в той или иной ситуации может 
стать «лицом компании» — по его поведению окружающие могут 
составить впечатление о всей компании. 

— Современный мир опутан всемирной паутиной Интернета и 
мобильными сетями, — говорит бывший инструктор по вопросам 
лидерства экономического раздела портала «Yahoo», автор термина 
«фактор привлекательности», Тим Сандерс. — Поэтому внутренние 
проблемы любого трудового коллектива непременно всплывают на 
поверхность и отражаются на имидже фирмы. Если на вас работают 
неудачники и растяпы, точно таким же в глазах окружающих будет и 
имидж вашей организации. 

Учитывая низкий уровень безработицы в США (4,7 процента) и уход 
«ветеранов» на пенсию, работодателей (и администрацию гигантов, 
подобных «Майкрософт» и руководителей мелких учреждений — 
таких, как, скажем сельские больницы), все больше и больше волнует 

проблема поиска новых сотрудников. Тем 
не менее, некоторые компании — к 
примеру, «Рэкспейс Менеджд Хостинг» в 
Сан Антонио — неуклонно расширяют 
список причин для того, чтобы не принять 
на работу «неприемлемых» кандидатов на 
вакантные должности. 

— Лучше упустить хорошего работника, — 
объясняет главный исполнительный 
директор "Рэкспейс" Лэнем Нэпьер, — чем 
взять на работу плохого. 

В «Рэкспейс» трудятся 1.900 служащих. Весь 
трудовой коллектив делится на команды, 
состоящие из 18-20 человек. По словам 
Нэпьера, членов каждой команды 
связывают настолько прочные профессио-
нальные и дружеские отношения, что в 
случаях, если кто-то из них, допустим, 
переезжает в другой дом, остальные спешат 
ему на помощь. Собеседования в этой 
компании могут длиться целый день, в 
течение которого участники «интервью» 
стараются заставить кандидата снять маску 
ложной дружелюбности. 

— Соискатели должности проводят у нас 
девять, а иногда — и десять часов, — 
рассказывает Нэпьер. — Мы исключительно 
дружелюбны со всеми кандидатами. И не 
проявляем ни малейшей агрессии. Но ни 
одному человеку ни разу не удавалось 
кормить нас в течение целого дня 
небылицами. 

Но и у такой тактики есть своя обратная 
сторона. 

В посвященном проблемам бизнеса 
популярном в мире журнале Гарвард 
Бизнес Ревью была опубликована статья 
под названием «Глупый или неопытный. 
Кого нанять?». В ней ее авторы (Тициан 
Кассьяро из Гарварда и Мигель Суса Лобо 
из университета Дьюка) отмечают, что 
человеку обычно нравятся люди, если у 
него есть с ними что-то общее. Таким 
образом, если при выборе новых работни-
ков работодатель руководствуется 
принципом «схожести», он невольно 
ограничивает разнообразие мнений и точек 
зрения будущих сотрудников. В статье 
приводится пример: некий менеджер 
создал команду, которая «с радостью 
собиралась в баре, чтобы впить по 
стаканчику пива, но в совместной 
профессиональной деятельности оказалась 
практически бесполезной». 

Такой проблемы для «Линдблэд Экспе-



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   15 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

дишнз» (компании, специализирующейся 
на организации необычных путешествий, в 
которой трудятся 500 сотрудников) — не 
существует. 

— Можно снабдить человека любой 
технической информацией, — подчеркива-
ет заместитель начальника отдела кадров 
компании «Линдблэд» Крис Томпсон, — 
однако нельзя научить его быть добрым и 
развить в нем широту мышления. 

В «брачном танце» собеседования 
работодатели по традиции тоже стараются 
показать себя с лучшей стороны, во всю 
рекламируя предоставляемые их 
компанией социальные льготы, и, словно 
невзначай, «забывая» о том, их сотрудни-
ков время от времени просят задержаться 
на работе или о том, что они вынуждены 
питаться холодной едой. 

В «Линдблэд» все — по-другому. Каждый 
подающий заявление о приеме на работу 
получает DVD-диск, на котором дважды в 
кадр попадают сотрудники организации, 
занимающиеся уборкой туалетов. 
Посудомойка дает интервью, рассказывая о 
том, что за день ей приходится перемывать 
до пяти тысяч тарелок. «Будьте готовы к 
тому, — делится опытом на диске 
служащий, — что работать вам придется до 
потери пульса». 

— Этот ознакомительный фильм, — 
признается основатель компании Свен 
Линдблэд, — предназначен для запугива-
ния. 

Что ж, свою задачу диск успешно 
выполняет. По словам Томпсон, посмотрев 
фильм и услышав правду о жизни на борту 
принадлежащих компании лайнеров, 
большинство людей забирают назад свои 
заявления. 

Новички проходят медицинское обследова-
ние и проверку физической формы, — 
сообщает Томпсон. — Затем, если они нам 
подходят и согласны у нас работать, они 
коренным образом меняют свою жизнь и 
отправляются в неизведанное. Если, 
попадая на борт авиалайнера, они 
испытывают разочарование, это означает, 
что мы не сумели хорошо объяснить им, что 
их ждет. 

Обычно Томпсон просит кандидатов 
рассказать о какой-либо прошлой работе, 
которая в свое время в чем-то не оправдала 
их надежд, и описать, как они с этим 

справились. Интересную историю рассказала заместителю начальника 
отдела кадров Кендра Нельсен. Она работала в строительной 
компании, и ее коллеги-мужчины бесконечно, даже не ставя ее в 
известность, пользовались ее инструментами. Когда ей самой что-то 
требовалось, инструмента на месте зачастую не было. Тогда она 
покрасила все свои инструменты в ярко-розовый цвет… 

Нельсен взяли в «Линдблэд» палубным матросом. Затем она получила 
лицензию береговой охраны США и недавно стала заместителем 
начальника экспедиций в Антарктику. 

Четыре года назад совет директоров «КаБум» (некоммерческой 
организации, занимающейся строительством детских площадок) 
нещадно критиковал соучредителя и исполнительного директора 
Даррелла Хэммонда за высокую текучесть кадров. 

— Мне казалось, это происходит потому, — говорит Хэммонда, — что 
сотрудники проводили слишком много времени в разъездах. Но когда 
я тщательно проанализировал ситуацию, оказалось, что основная 
проблема заключалась в том, что многие занимались не подходящей 
им работой. 

В процессе проведенного им расследования выяснилось, что 
организацию покидали чаще всего те, кого мало интересовала такая 
деятельность. Те же, кто проработал здесь помногу лет, умеют 
работать в команде, задания выполняют с удовольствием и отличают-
ся быстротой и нестандартностью мышления. 

В результате Хэммонд решил для подбора новых кадров использовать 
метод коллективного собеседования. И поручил своим помощникам 
внимательно присматриваться к тому, как кандидаты себя ведут в 
ожидании интервью. 

— Собеседования мы проводим на одной из наших детских площадок, 
— рассказывает он. — И вот приходит человек, который вынужден 
ждать своей очереди. Тут-то и наступает решающий момент. Если он 
стоит, не выпуская из рук свой портфель или сумку, приглашение на 
повторное собеседование он не получит. Но если он ставит сумку на 
землю и усаживается на качели или идет прокатиться по горке — это, 
скорее всего, «наш человек», ибо ему явно нравится среда, в которой 
ему предстоит работать. 

Будущих менеджеров проектов администрация организации «КаБум» 
отправляет в четырехдневную командировку на строительство детских 
игровых площадок. На последний день такой командировки 
приходится реальное строительство, в котором принимает участие от 
200 до 300 добровольцев. Естественно, многие из них обращаются к 
сотруднику «КаБума» с бесконечными вопросами. 

— Если у них в процессе общения с людьми возникают трудности, — 
объясняет Хэммонд, — или же они легко раздражаются, мы понимаем: 
эта работа — не для них. 

Сколько кандидатов выбывает из игры, Хэммонд не уточнил. Но 
отметил, что с тех пор, как компания начала практиковать подобные 
командировки, средний срок работы в организации увеличился, и 
составляет теперь от года до двух с половиной, а то — трех лет. 

— У нас стало больше людей, увлеченных порученным им делом, — 
заключает Хэммонд. — Такие работники готовы к тем трудностями, 
которые поджидают их на новой работе. И у них, разумеется, нет 
стремления поскорее с нами расстаться.. 
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Подобно тем менеджерам, о которых здесь говорилось, многие 
работодатели сегодня, даже если им срочно нужны новые сотрудни-
ки, не боятся «отпугивать» соискателей. Им важен «психологический 
фактор», и они изобретают свои способы, которые помогают им 
узнать, с кем действительно стоит иметь дело и с кем не стоит. 
Поэтому людям, которые хотят получить вакантную должность, на 
собеседованиях нужно быть предельно внимательными. Но это уже 
— другой разговор (см. на сайте, к примеру, статью Маргарет Стин 
«Групповое собеседование»). 

Экономический раздел портала yahoo 

Перевод с английского 

Культура. Личность. Этика 

Во всем, что он делал, великий ортопед, совершенно не заботясь 
о себе и о собственной карьере, преследовал лишь высокие цели — 
поставить на ноги, излечить и сделать счастливыми как можно 
большее число людей… 

НАСЛЕДИЕ ДОКТОРА ИЛИЗАРОВА 

Шейна Моргенштерн, журналист 

А 
 что это вы — с палочкой? — не дав мне и рот раскрыть, 
вопрошает хозяин кабинета. 

Такой прием для меня — полная неожиданность. 

— Что ж… Сначала — обследование, — заключает он. 

— Да мне, собственно… интервью… — смутившись, бормочу я. 

Но Илизаров меня уже не слышит. Он звонит по внутреннему 
телефону, вызывая необходимых в таких случаях сотрудников. 
Главное для него — работа, профессия, а разговоры… Все 
«посторонние» разговоры — потом… 

Моя специализация — «художественное творчество масс». И к 
великому «чародею» ортопедии я «записалась на прием» исключи-
тельно потому, что он, как стало известно — большой энтузиаст и 
покровитель художественной самодеятельности и рьяно содействует 
тому, чтобы и артистические таланты сотрудников вверенного ему 
медицинского учреждения не оставались втуне. 

…Когда меня вернули в его кабинет, он, как Наполеон перед 
решающей битвой, скрестив руки, стоял посредине комнаты и 
задумчиво всматривался в мои развешенные по стенам, вставленные 
в специальные экраны рентгеновские снимки. 

Что ж, с вами все ясно, — говорит он, обернувшись на стук входной 
двери. — Могу предложить такую операцию… Будете как новенькая. 
Еще и замуж выдадим… Там, у себя в Москве, возьмете письменное 
разрешение главного ортопеда России. А мы, как только эту бумагу 
получим — поставим вас на очередь. Еще годика два придется 
потерпеть… 

Для Гавриила Абрамовича Илизарова строгая очередность осуществ-
ления операций, как рассказали мне его ближайшие помощники — 
один из самых незыблемых принципов. Исключений тут не было, и 
быть не могло. Понятия «по блату» или «по протекции близких 
родственников-коллег» ученый из своего словаря за ненадобностью 
— вычеркнул. Как-то раз к нему обратился один из ведущих 

ортопедов-хирургов его клиники и 
попросил как можно скорее проопериро-
вать сестру — девушка очень страдала от 
болей. 

— При всем к тебе уважении и сочувствии, 
ничем не могу помочь, — ответил на это 
Гавриил Абрамович. — Прооперируем в 
назначенный срок. К нам просто так, из 
блажи, не приезжают… 

За исцелением к знаменитому Илизарову 
приезжали не только со всего Советского 
Союза (до полного развала империи он не 
дожил), но и — из всех стран мира. 

— Так вы, стало быть, художественным 
творчеством нашего персонала интересуе-
тесь? — оживленно спросил Гавриил 
Абрамович, завершив разговор на 
медицинскую тему. — Вы даже не 
представляете себе, сколько у нас талантов! 
И хор у нас есть и прекрасные солисты, и 
танцевальный коллектив, и свой драматиче-
ский театр… Работа у нас — напряженная, 
трудная. Людям разрядка нужна. Считаю, 
что лучшего отдыха, лучшей возможности 
восстановить душевное равновесие, чем 
причастность к искусству — и не придума-
ешь. А вот против участия работников 
института в разных там олимпиадах, 
спартакиадах и забегах — всегда возражаю. 
О профессиональных спортсменах и 
говорить не хочу. Все они, за редчайшими 
исключениями, в потенциале — пациенты 
нашей клиники. Кости человека рассчитаны 
на определенные физические нагрузки. 
Преодоление пределов чревато серьезны-
ми заболеваниями… 

Мне повезло: назавтра в честь окончания 
международной конференции травматоло-
гов, которая совпала с моей командировкой 
и проходила в актовом зале центральной 
курганской гостиницы, сотрудники клиники, 
собственными силами, давали концерт. Для 
рядовых участников слета, разумеется. Для 
академиков, профессоров и министерского 
начальства по заранее намеченному плану 
в ресторане той же гостиницы устраивали 
прощальный банкет. 

Я, понятное дело, не упустила возможность 
увидеть таланты медиков в действии. Место 
мне выделили в первом ряду. Неподалеку, 
через несколько стульев, сел «сам» (как 
называли Илизарова подчиненные). В 
перерыве между концертными номерами в 
зал проскользнула сотрудница, ответствен-
ная за проведение банкета. 

http://www.evrey.com/sitep/psychology/arkhiv.php3?menu=287
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— Гавриил Абрамович! — трагическим 
тоном прошептала она, приблизившись к 
Илизарову. — Неудобно же! Все собрались, 
а директор института — отсутствует?! 

— Передайте, чтобы не ждали… — коротко 
отрезал он. — Если надо решить какие-то 
проблемы — в рабочее время, пожалуйста. 
Выпить могут и без меня. А теперь, прошу 
— не мешайте… 

«Закулисные переговоры в неформальной 
обстановке» Илизарова, как видно, совсем 
не интересовали. Как и то, впрочем, что о 
нем подумают «высокие» чиновники из 
Москвы и зарубежная профессура. 

Когда концерт закончился, Гавриил 
Абрамович, ни на секунду не задержав-
шись, прошествовал мимо банкетного зала, 
вышел на улицу, сел в машину и уехал 
домой… 

Забегая вперед, сразу скажу, что опериро-
ваться у Илизарова мне не довелось. 

— Что?.. К Илизарову?.. — брови 
«вершителя судеб», к которому я пришла за 
разрешением лечиться в Кургане, в явно 
напускном удивлении поползли вверх. — 
Вы еще так молоды… Я просто не вправе 
отдать вас в руки этого шарлатана. Да и 
зачем он вам? У нас в Москве — лучшие 
специалисты… 

Характерно, что такая «оценка медицин-
ской квалификации» прозвучала из уст 
коллеги Илизарова — начальства высокого 
ранга — в то время, когда Гавриил 
Абрамович, уже не один год, возглавлял 
Курганский научно-исследовательский 
институт экспериментальной и клинической 
ортопедии и травматологии. В то время, 
когда его научные открытия давно уже 
были официально признаны и отмечены 
высшими наградами, а многие из них — 
внедрены в практику не только илизаров-
ской клиники, но и ряда других медицин-
ских учреждений страны Советов и за 
рубежом. И объяснялось это, мягко говоря, 
«запоздалое неприятие» — прочно 
въевшейся во все сферы советской жизни 
привычкой бюрократии «не пущать», 
«перекрывать кислород» всему новому и 
прогрессивному, дабы сохранить за собой 
теплые, насиженные места в кабинетах. Ну, 
и профессиональной завистью, конечно же. 
И еще. Причислявшая себя к 
«профессиональной элите» группа, 
вскарабкавшаяся в своей отрасли к 

вершинам власти, не желала и близко подпускать к своему кругу 
«выскочек» и «чужаков». Тем более, таких, как Илизаров — самодоста-
точных, «чрезмерно» талантливых и «непокорных». Страшно 
представить, что пришлось пережить «курганскому лекарю», чтобы 
получить право на реализацию своих идей и изобретений в период, 
когда он еще не был ни академиком, ни Героем труда, наград не имел 
и только начинал восхождение к успеху. Для этого, поистине, надо 
было обладать недюжинным упорством и сердцем из самого прочного 
сплава. Упорства Гавриилу Абрамовичу хватило бы, по крайней мере, 
на сотню новаторов. Но вот — сердце… Сердце, в конце концов, не 
выдержало. Он покинул этот мир слишком рано — едва пережив 
рубеж своего семидесятилетия. 

К «элите» Илизаров и в самом деле никогда не принадлежал. Он 
родился (15 июня 1921 г.) и вырос в провинциальном городке 
сельского типа на дагестанской границе (городок назывался Кусары). В 
многодетной и очень бедной еврейской семье. В школу ходить 
времени не было. С малых лет он зарабатывал на хлеб тем, что пас 
соседский скот. А это — работа с раннего утра до позднего вечера. 
Неведомо, как сложилась бы его судьба, если бы не настигла его в 
юношестве тяжкая болезнь. Жизнь пастуха висела на волоске. Спас 
местный фельдшер-умелец. И этим произвел на парня неизгладимое 
впечатление — он твердо решил стать лекарем. Гавриил засел за 
учебники. Природная одаренность и настойчивость помогли 
наверстать упущенное — вскоре его зачислили студентом медицинско-
го рабфака. 

Он окончил Крымский медицинский институт и в 1944 году попал по 
распределению в Курганскую область — врачом «на все руки» в 
районной больничке. Потом — перебрался и в областную столицу, 
которую позднее прославил на весь белый свет. 

Проблемы лечения костных травм интересовали его еще в период 
учебы в институте. Тогда же появились и первые оригинальные идеи. 
Но исследованиями, изобретательством и экспериментированием (на 
собственные средства и в свободное от работы время) он занялся 
всерьез, когда стал квалифицированным врачом. Идеи приобретали 
реальные очертания, оформились в уникальную методику. Построен-
ный им в 1951 году аппарат казался «волшебной машиной» из сказки 
— он удлинял конечности, исправлял врожденные и приобретенные в 
результате травм дефекты. 

В «верхах» совершенно новые илизаровские методики не утвердили 
— никого не интересовали ни судьбы больных, ни эффективность 
«волшебного» аппарата. Нет ничего неподвластного «ведущим 
специалистам» страны. И — точка. А Илизаров… Да кто он такой?.. 

Но люди, страдающие заболеванием костей и суставов, готовы 
поверить даже в сказки. Особенно — если они уже получили от тех 
самых «ведущих специалистов» неутешительный приговор. Прослы-
шав о «кудеснике», больные потянулись в Курган. Жалея людей, 
Илизаров, договорившись с местными властями и руководством 
областной больницы, начал внедрять свои методы в «полу подполь-
ную» практику. 

Неизвестно, сколько лет длилось бы спасение людей «под дамокло-
вым мечом», если бы не помог случай. К Гавриилу Абрамовичу 
привезли «звезду» советского спорта Валерия Брумеля, в недавнем 
прошлом побивавшего мировые рекорды по прыжкам в высоту. 
Брумель получил серьезную травму и прибыл к «провинциальному 
чародею» на «каталке», в тяжелейшем состоянии. 
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Из Кургана Валерий Брумель уезжал «на своих ногах», вдохновлен-
ный реальной надеждой на новые спортивные достижения. Весть об 
этом облетела весь мир — советская и зарубежная пресса на разные 
лады писала о «беспрецедентной победе Брумеля над собственной 
судьбой» и о «волшебнике» из Кургана. 

«Отмалчиваться» в такой ситуации чиновникам Министерства 
здравоохранения становилось все трудней и трудней. Из «двух зол» 
те, от кого зависело решение, выбрали «лучшее» — взяли деятель-
ность Гавриила Абрамовича под свой контроль. Долгие месяцы ушли 
на проверки и всякого рода инспекции. В 1965 году приказом 
Министерства здравоохранения методики Илизарова были 
официально объявлены — «новым направлением в ортопедии». 

Признание поневоле, конечно же, не исключало травлю исподтишка. 
Но навредить «упрямому» доктору, перед которым открылась 
«зеленая улица», было теперь очень непросто. 

Он настойчиво, по прямой (обходных путей Илизаров никогда не 
искал), шел к намеченной цели. Помогало и ощущение, что старался 
не для себя, не для личного благополучия и не ради карьеры (слово 
«карьера» в личном словаре Гавриила Абрамовича — тоже не 
значилось).  

Во всем, что он делал, великий ортопед преследовал лишь высокие, 
благородные цели — поставить на ноги, излечить и сделать 
счастливыми как можно большее число людей. Работал, насколько 
хватало сил. Начинал в 8 утра, а заканчивал, бывало, и в 2 часа ночи. 
Не жалея столь драгоценного времени и не опасаясь «конкуренции», 
обучал всему, что умел сам, других врачей (сегодня его методом 
владеют более 10 процентов российских и зарубежных травматоло-
гов). По собственной инициативе отчасти — создал ассоциации по 
изучению и применению своего метода во Франции, Италии и 
Испании. 

В 1966 году Илизарова назначили руководителем проблемной 
лаборатории по обоснованию и внедрению в клиническую практику 
предложенного им способа исцеления. В декабре 1971 года — 
директором Курганского научно-исследовательского института 
экспериментальной и клинической ортопедии и травматологии. В 
1976-м замечательный «целитель» получил звание профессора, а в 
1981-м — стал академиком… 

Он внезапно ушел из жизни в 1992 году. Оставив добрую о себе 
память и богатейшее наследие: тысячи учеников, владеющих его 
методами, более шестисот научных работ, около двухсот изобрете-
ний, более двухсот методик лечения ранее неизлечимых заболева-
ний опорно-двигательной системы… 

Женская рубрикац 

Глава Цав.  

П 
риношение жертв в Храме – непонятные, на первый 
взгляд, физические действия в материальном мире, 
которые приводят к приближению к Творцу.  

Почему? Потому что Всевышний так устроил.  

Своими материальными действиями, связанными с сжиганием 
жертвы на жертвеннике, мы приближаем друг к другу себя и 
Всевышнего, мы объединяем разрозненные элементы в высших 

мирах, делаем их цельными.  

Ведь там, где цельность, там близость к 
Всевышнему, а там, где разрозненность, там 
отдаление от Него.  

А там, где близость к Всевышнему, там и 
благословение.  

Получается, нашим приношением жертв мы 
не только исправляли мир, исправляли 
себя, мы также чинили высшие миры, 
вносили в них целостность и гармонию.  

Целостность высших миров пробуждает 
милосердие Творца, а разрозненность – Его 
строгость.  

Поэтому, принося наши жертвы в Храме или 
Мишкане и объединяя высшие миры, мы 
старались пресечь строгость Небес в её 
корне, не дать ей зародиться и спуститься в 
наш мир.  

Все жертвы приносили Всевышнему, Его 
четырёх буквенному имени ה -ו-ה-י  которое 
выражает Его милосердие и любовь.  

Ведь приношения жертвы совершали для 
того, чтобы Его мера любви возобладала 
над Его мерой суда.  

Шхита (кошерный забой животного) 
совершалась на северной стороне 
Мишкана. А север связан с мерой суда, 
связан с материальным миром, ведь на 
севере нет солнца, которое символизирует 
мудрость Творца.  

Мера суда выражается именем Элоhим  

Таким образом шхита призвана ослабить 
меру суда, чтобы возобладала мера любви.  

Человеку свойственно совершать ошибки. 
Эти ошибки разрушают высшие миры, 
разрывают связь между высшими мирами и 
нашим миром, ослабляют благословение 
Творца.  

Приношение жертв приближает высшие 
миры к нашему миру, они обретают 
единство и тогда уже ничего не мешает 
благословению Творца спуститься в наш 
мир.  

Наши мудрецы говорят, что ошибки 
Израиля приводят к разделению между 
двумя первыми буквами четырёх 
буквенного имени ה -י  которые 
символизируют высшие миры и двумя 
последними буквами этого имени ה -ו
которые символизируют наш мир.  
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Благодаря приношению жертв сыны 
Израиля иступляли свои ошибки, а значит 
вновь соединяли это имя.  

Есть жертвы, которые сжигались полно-
стью.  

Есть жертвы, мясо которых могли есть 
коэны (или приносящие эти жертвы), то 
есть, от которых в материальном мире 
могла быть какая-то выгода.  

Наши глава «Цав» начинается с повеления 
о жертве всесожжения (оля).  

Эта жертва полностью сжигалась на 
жертвеннике.  

Она символизировала полную отдачу себя 
Творцу и была связана с избавлением от 
«нечистых» мыслей, возвышению души 
человека.  

Приносящий жертву как будто бы возносил 
свою душу к Творцу, добавлял света в 
духовных мирах для того, чтобы объеди-
нить их на очень высоких духовных уровнях 
и при этом не получал никакой выгоды в 
материальном мире.  

Наоборот, он затрачивал свои усилия для 
того, чтобы утром вынести пепел жертвы.  

Это приношение было самым сокровенным 
для Всевышнего.  

Так и наши молитвы сегодня самые 
сокровенные для Всевышнего.  

Ведь мы от них не получаем прямой 
выгоды в нашем материальном мире.  

В молитве, мы вверяем себя полностью 
Творцу и это, как приношение жертвы 
объединяет высокие духовные миры.  

Чтобы наши молитвы были приняты. 

Счастливого пути! 

 Автор текста Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее окончание войны, за 
возвращение всех наших солдат живыми 
и здоровыми, за возвращение всех наших 

пленных, за поднятие душ умерших в 
этот тяжелый период. 

Посвящается возвышению души Ривка 
бат Авраам и  

Дора бат Элазар  

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Шоколадная помадка с кокосом 

Домашняя шоколадная помадка с кокосом очень проста в приготовле-
нии, и при этом является замечательным десертом при любой оказии! 
Кроме прочего, это отличный вариант десерта без глютена – как для 
Песаха, так и на весь год! 

И нгредиенты 

(на 32 маленьких квадрата) 

1 стакан парвеных шоколадных чипсов 

3 1/2 стакана сахарной пудры 

1/2 стакана какао-порошка для выпечки 

2 столовые ложки парвеного маргарина (можно заменить кокосо-
вым маслом) 

1/2 стакана кокосового молока 

1/2 чайной ложки экстракта ванили 

1 стакан поджаренных хлопьев кокоса 

П риготовление 

Слегка смажьте квадратную форму для выпечки размером 20×20 
сантиметров. 

В большой миске смешайте шоколадные чипсы, сахар и какао. 

Отдельно смешайте маргарин и кокосовое молоко в маленькой 
кастрюле, помешивая на среднем огне.  

Нагревайте до тех пор, пока маргарин не расплавится, и жидкость не 
начнет пузыриться.  

Снимите с плиты и сразу же вылейте на шоколадную смесь. 

Подождите пару минут, а затем энергично размешайте, чтобы 
растопить шоколад и смешать все ингредиенты.  

Продолжайте перемешивать до образования однородной смеси. 
Добавьте ваниль и быстро вылейте все в подготовленную форму. 

Разровняйте верхнюю часть и равномерно посыпьте помадку сверху 
кокосовой стружкой.  

Осторожно прижмите кокосовую стружку ладонью. 

Прежде чем разрезать на квадраты, полностью остудите. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 
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Законы лашон а-ра 

Сущность речи 

С 
казано пророком (Йешаяу 43:21): "Пусть народ, который Я 
создал Себе, расскажет о Моей славе". 

Всевышний создал евреев, чтобы они несли людям свет 
истинного знания о Нем. Как они это могут сделать? 

Изучением Торы, выполнением заповедей и чтением молитв. Не 
затрагивая вопрос, что понимается конкретно под каждым из этих 
трех действий, обратим внимание на то, что один из главных 
инструментов осуществления поставленной задачи - наши уста. 
Неслучайно, именно уста определяют сущность еврея. 

"У того, кто следит за своей речью, уста становятся похожими на 
сосуд в святом Храме". Если уста служат целям, которые поставил 
перед ними Творец, они приобретают статус священного предмета. 
Подобно храмовому сосуду, который обеспечивал вознесение 
жертвоприношений с земли к небу, уста отправляют ввысь слова 
молитвы и учения. 

Но они обладают более широкими возможностями, поскольку с их 
помощью человек может как бы притягивать святость с неба на 
землю. До произнесения благословения еда, которую человек 
собирается съесть, все еще пребывает в статусе корма, снеди; она 
еще не превратилась в священный предмет, при помощи которого 
человек выполняет свою задачу, а не просто поддерживает в себе 
телесную жизнь. То же самое почти с любой заповедью. С помощью 
уст каждый еврей наделен возможностью наполнить окружающий 
мир чистотой и святостью. 

Но, как и храмовые сосуды, уста могут стать нечистыми и непригод-
ными для выполнения своей функции. Если храмовым инструментом 
(ножом, сосудом) касались некашерной жертвы, он сам становился 
оскверненным, и его нельзя было использовать как средство 
служения Всевышнему. Нечто подобное происходит, когда еврей 
говорит запрещенные слова (лашон-ара), - его уста тоже оскверняют-
ся. Вот почему лашон-ара ограничивает способность еврея творить 
добро и совершать хорошие дела, лишает его способности эффектив-
но молиться и учить Тору, т.е. выполнять те функции, ради которых он 
создан. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Деньги и Тора 

В 
 главе «Цав» речь не идёт о каких-то секретах и о том, как 
делать деньги, совсем нет. Вопрос, который поднимает 
недельная глава, — это можно и нужно ли брать деньги за 
изучение и преподавание Торы, и как одно сочетается с 
другим. 

Недельная глава называется «Цав», и все, кто знает иврит, понимают, 
что это очень строгое повеление. «Приказ» на иврите — 
«цав» («Ваикра» гл. 6, ст. 1). Например, приказ о всеобщей мобилиза-
ции, приказ в армии и в суде. Это очень сильная форма повеления. 
Почему недельная глава называется «Цав»? Потому что написано: «И 

говорил Бог, обращаясь к Моше, так: 
«Передай Аарону и его сыновьям 
следующее повеление – вот закон о жертве 
всесожжения. Жертва всесожжения должна 
находиться на огне жертвенника всю ночь 
до утра; огонь на жертвеннике должен 
гореть постоянно…» 

Казалось бы, какая здесь связь с нашей 
темой? Раши считает, что каждый раз, когда 
в Торе употребляются слова «заповедай», 
«повели», от нас требуется особое рвение в 
исполнении «мицвот». «Зеризут», как 
говорится в «Мегилат Иешарим», — это 
одно из качеств служения Всевышнему: 
«быстрота», «не лениться». Это очень 
важное повеление, особенно когда речь 
идёт о материальной выгоде. Почему это 
имеет такое большое значение для всех 
поколений? 

Какая здесь материальная выгода, и как это 
связано с жертвой всесожжения? Как вы 
знаете, в Торе есть несколько типов 
жертвоприношений. Например, жертвопри-
ношения «шламим», когда часть жертв 
приносится на жертвеннике, а часть 
предназначена для коэнов и хозяев жертвы. 
Есть жертва «хатат» во искупление грехов, 
когда часть жертвы предназначена для 
коэнов. И только жертва всесожжения, 
«корбан ола», сгорала целиком, и коэны 
ничего от нее не получали. 

В Торе говорится: будьте очень осторожны! 
При жертве, которая сжигается на 
жертвеннике, никто не получает никакой 
части. Поэтому подсознательно возникает 
внутреннее стремление приносить жертвы, 
когда от жертвы можно что-то получить. В 
данном случае получается «хисарон кис» (в 
буквальном переводе «потеря кармана», 
денежный убыток). Если это относится к 
Аарону, то это передаётся во всех 
поколениях. В дальнейшем все коэны были 
разделены на 24 группы, которые 
назывались «мишмарот» (стражи). Каждая 
из них служила в Храме две недели в году, и 
это были особые две недели. 

В древности обычные евреи, и даже коэны, 
не ели мясо так часто, а только в праздник. 
Существуют определенные законы, как в 
праздник резать скотину. Когда приносили 
жертву в Храм, приходил коэн и получал 
мясо жертвы, а другой коэн не получал. В 
этом случае могла возникнуть неприятная 
ситуация и повлиять на того, кто ничего не 
получил, «хисарон кис». Отсутствие личной 
заинтересованности коэнов могло сказаться 
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на качестве их службы. Поэтому им 
полагалось готовить жертву «ола» 
особенно тщательно. 

Что делали коэны в остальные дни недели, 
когда не приносили жертвы? Они учили 
народ Торе. Поэтому коэнам есть 
повеление, быть очень осторожными во 
всем, что связано с материальной выгодой. 
Это прямое обращение к нам, много 
поколений спустя, когда мы имеем дело с 
материальной выгодой или потерей, 
связанной с выполнением, обучением или 
преподаванием Торы. 

В связи с этим хотелось бы поделиться 
своими мыслями и посмотреть, как эта 
тема поднимается в Танахе. Во-первых, по 
нашему скромному мнению, существуют 
разные грани истины. Приведём историю, 
связанную с этой темой. Когда-то очень 
давно, примерно в 93-94 годах, я учился в 
округе Гуш-Дан, и мы с товарищами 
решили поехать в Иерусалим. Это как раз 
было связано с какой-то знаменательной 
еврейской датой. Мы решили встретиться с 
ребятами из России, которые учились в 
другом учебном заведении. Их йешива 
была другого направления, чем наша. Там, 
где мы учились, подчеркивалось, что надо 
стараться приобрести профессию. Это 
важно, если человек не берёт деньги за 
преподавание Торой. И это указано во 
многих местах в Талмуде. Когда мы стали 
говорить с этими ребятами, то очень 
удивились, когда они стали приводить 
источники, которые, казалось бы, 
показывали всё наоборот. Очень хорошо, 
если еврей не работает и всё время изучает 
Тору. Меня это тогда очень удивило. Со 
временем я понял, что есть разные 
источники, потому что это разные грани 
истины и реальность очень сложна. 

Давайте посмотрим на некоторые 
источники и обсудим их. Кроме того, 
каждую духовную модель нужно 
рассматривать применительно к данному 
поколению. Каждый человек определяется 
по «адам а-зман ве-а-маком», то есть по 
времени его жизни и по культуре (дословно 
«место»). Поэтому, по описанию мудрецов 
Мишны, совершенное является истиной. 
Это работало во времена Мишны. Так 
писали «ришоним» во времена Талмуда и 
раввины 18-19 века, но это нельзя 
однозначно применять к нашему 
поколению. В той же степени это относится 
к ситуации после Катастрофы, когда 

погибла треть еврейского народа и осталось несколько сот значимых 
мудрецов Торы. Большое количество йешив погибло, а часть просто 
финансово загибались и были в плохой форме. Поэтому было 
совершено большое усилие, чтобы расширить круг людей, изучающих 
Тору. В наше время, 70-80 лет спустя, десятки и сотни тысяч евреев 
изучают Тору full time, не занимаясь при этом чем-то другим. Сейчас 
это даже в большей степени, чем когда-либо было в еврейской 
истории. 

В каждой конкретной ситуации очевидно, что нужен человек, который 
может понять, кто вы, в какое время вы живёте и в какая культура 
близка вам. Если такого понимания нет, то результаты могут быть не 
очень хорошие и в том направлении, и в другом. 

Вторая история, которую хотелось бы рассказать, — это история о раби 
Акиве (3775—10 тишрей 3896 /15—135 гг./. Раби Акива -один из 
величайших мудрецов Израиля всех времен. После разрушения 
Второго Храма римляне распахали Иерусалим и разрушили Храм. 
Когда раби Акива и другие мудрецы шли по Иерусалиму мимо 
Храмовой горы, то увидели лису, которая выходила из развалин Святая 
Святых. Мудрецы заплакали, а раби Акива засмеялся. Он сказал, что 
исполнилось предсказание о разрушении Храма и о том, что 
Иерусалим будет распахан. Храмовая гора превратится или в высоту, 
заросшую лесом, или в обломки камней. Точно так же исполнится 
пророчество о том, что евреи вернутся, Иерусалим будет отстроен и, 
как написано в пророке Захарии, будут ещё старики с посохом сидеть 
на улицах Иерусалима. 

Где это предсказание о том, почему в такой ужасной степени был 
разрушен Иерусалим? Это обычно не приводят в школьных програм-
мах. Это предсказано еврейским пророком Михи периода Первого 
Храма (3:11-12): 

«Главы его за взятки судят, его священнослужители наставляют за 
мзду. И пророки его ворожат за деньги и на Бога притом полагаются, 
говоря: «Да ведь Бог в нашей среде – не придет на нас зло!» 

«Посему из-за вас Цион, словно поле, будет распахан, и Иерусалим 
превратится в груды камней, а Храмовая гора станет буграми в лесной 
чаще!» 

Все мы знаем «Пиркей Авот» (2:2): «Хороша Тора вместе с дерех а-
арец». Маймонид понимает «дерех а-арец» как профессию, заработок. 
Даже Раши считает, что изучение Торы, не связанное с профессией, 
влечёт за собой проблемы и даже прегрешения. Если мы посмотрим 
на «Гмару» в трактате «Кидушин», то увидим, что по Галахе одна из 
обязанностей отца к сыну — дать ему какую-то профессию. Это закон 
для подавляющегося большинства людей, но, например, раби Энорай 
говорит: «А я учил своего сына Торе». Не понятно, учил, в основном, 
Тору или только Тору. Во времена Гмары один еврей из тысячи должен 
был заниматься только изучением Торы и ничем больше. 

Мы знаем, что величайшие мудрецы «Мишны» были сапожниками. 
Гилель подённым рабочим. Шамай (выдающийся учитель Мишны, 1-й 
век) прогнал не еврея, который пришел к нему с линейкой (метром). 
Почему у него был метр? Потому что Шамай работал, у него был 
бизнес, он строил здания и был в Израиле застройщиком. Также мы 
видим, что многие великие раввины имели профессию. Например, 
Маймонид был врачом и не хотел занимать официальную должность 
раввина, потому что считал, что не нужно получать деньги за изучение 
и распространение Торы. Нахманид также был врачом, а Сфорно 
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учился в университете. Можно привести ещё много подобных 
примеров. 

С другой стороны, мы видим, что уже с начала изгнания и организа-
ции еврейской жизни в Вавилоне, было совершенно очевидно, что 
кто-то должен отвечать за еврейское образование. Модель, что все 
просто работают и сами могут обучать себя и своих детей, уже начала 
давать трещину. Уже существовали «рош йешивот», «рош га-
лут» (глава изгнания), а также были те, кто полностью посвящал себя 
еврейской жизни. Время шло, поколения менялись, находясь всё 
дальше и дальше от получения Торы. Уже не существовало 
разветвлённой системы еврейских образовательных учреждений. 
Поэтому в Средневековье появляются общины, когда есть раввин, 
которому платят зарплату или отдают часть бизнеса. Может быть и 
«сойфер», который пишет «тфилин», и «шойхет», который режет 
животных, и «меламед», который учит детей. Это их бизнес внутри 
Торы. Так продолжалось примерно до начала 19 века. 

В 19-ом веке в еврейской общине произошли определенные 
изменения. В начале 19-го века образовалась литовская школа 
Виленского Гаона. Она концентрировалась на интеллектуальном 
подходе и глубоком многочасовом изучении Торы. Одна из первых 
йешив была основана в Воложине. С другой стороны, хасидское 
движение стало основывать хасидские йешивы. Там по многу часов 
учились евреи, и это были высшие еврейские учебные заведения. В 
самый пик йешивного движения до Первой мировой войны в 
Российской империи на 5 миллионов евреев приходилось примерно 
две тысячи учеников йешив. В этих йешивах готовили выдающихся 
раввинов, которые могли возглавить учебные заведения. Оттуда 
вышли образованные люди, которые в духовном плане освятили 
еврейский мир и внесли огромный вклад в нашу духовную жизнь. 

Считается, что евреи умные и могут справляться с различными 
проблемами. Кто-то сказал, что «мы, как карлики, которые сидят на 
плечах гигантов». Всё это духовные наработки этих выдающихся 
евреев. После Катастрофы сложилась ситуация, что надо было 
спасать изучение Торы, плюс образовалось государство Израиль. 
Было непонятно, как изучение Торы интегрируется в Израиль. В 40-60
-е годы 20-го века существовали разные подходы к изучению Торы, 
то, что называлось «Изучение Торы – его профессия». Это не совсем 
так, потому что «торато у-мануто» в Гемаре описывается как 
человек, который освобождён, например, от молитвы. Это совершен-
но другая категория, и мы видим это сейчас. 

Многие учебные заведения и программы для русских евреев 
закрывались, потому что люди уходили из них. Как мы уже сказали, 
существуют различные грани истины. Почему это важно понимать? 
Потому что есть сильные движения, которые форматируют человека 
в определённом направлении. Можно найти и лекции о том, что 
евреи, которые полностью занимаются Торой, трансформируются как 
будто бы в ангелов, которые ходят по земле в человеческом обличии. 

Может мне не повезло, но я этого никогда не видел. Я видел 
замечательных людей, которые много изучают Тору. Я видел евреев, 
которым ничто человеческое не чуждо, и в том направлении, и в 
другом. Более того, как врач я работал в Израиле, был волонтером в 
Адассе и встречал самые разные группы евреев. Поэтому разделение, 
которое я вижу, — это не разделение по какой-то униформе. Вот эта 
группа так, а эта группа по-другому. Это совершенно не так. Среди 
тех, кого называют в Израиле «харедим», есть те, кто работает. 
Совершенно очевидно, что они не могут все время сидеть и изучать 

Тору, но из-за существующей системы не 
могут это признать. С другой стороны, в 
системе, которая называется «дати леуми» 
или «хареди леуми», есть «тальмидим 
хахамим», которые изучают Тору. В каждой 
еврейской группе есть свои проблемы. 

Часто приходится слышать о том, что был 
большой уход из еврейства. Когда 
создаются закрытые общины, где люди не 
получают общего образования, то, так 
сказать, куда они денутся, они все остаются 
в этой общине. Что они могут делать? Учить 
Тору. Поэтому изучение Торы расцветает, и 
мы видим это. Например, в Бней Браке 
каждые несколько часов издаётся новая 
книга по Торе. В Америке происходит то же 
самое, и круг изучения Торы увеличивается. 
Казалось бы, это так, но при этом возникают 
проблемы. Как мы уже отметили, 
реальность сложно изменить, и такая 
система не подходит каждому человеку. 
Люди не совсем вписываются в систему, 
которая имеет некие кастовые расслоения. 

Когда я работал с врачами из Индии, они 
рассказывали, что официально в Индии нет 
никаких каст и что касты — это мракобесие. 
Тем не менее все знают, что в реальности 
касты существуют. Например, как индусы 
женятся и кого они берут на работу, всё это 
всё происходит по кастовому принципу. 
Даже в хай-теке были скандалы в этом 
плане. Например, образованные люди с 
PhD нанимали сотрудников только своей 
касты, а другой касты нет, кем бы эти 
специалисты ни были. Это очень непростая 
система. 

Кроме того, есть много лекций, что деньги 
не важны, деньги — это ерунда. При этом 
приходится встречаться со многими 
людьми, которые приходят по финансовым 
вопросам. Деньги важны, и с ними нужно 
уметь обращаться. От этого трудно убежать, 
особенно людям, которые выросли в 
бывшем Советском Союзе или на постсовет-
ском пространстве. Бывает, что с такими 
явлениями нам тяжелее иметь дело, чем 
людям, которые выросли в другой 
социальной культуре. Кроме того, какая 
маргинальная часть такой общины, но она 
есть, и глупо это отрицать. Она проходит 
изменения в такой закрытой общине. Рав 
Лифштейн 25 лет назад сказал, что его 
очень пугает талибанизация иудаизма. Это 
очень печальное явление, но оно 
встречается в Иерусалиме. Это евреи, 
которые кидают камни, плюют в других 
людей. Не хотелось бы вдаваться в 
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подробности, но такое маргинальное 
явление, к сожалению, имеет место. И 
внутри него существуют разные градации. 

С другой стороны, люди, которые много 
внимания уделяют профессиональной 
деятельности, подвержены своим 
проблемам. Очень сложно иногда 
удерживать качественное изучение Торы и 
заниматься профессией. Во времена 
местечка 200-300 лет назад у каждого еврея 
была своя лавка. Еврей мог работать три 
часа, пять или десять часов, в зависимости 
от желания. Это описывает Хафец Хаим, но 
в наше время такое невозможно.  

Ты должен работать на полную ставку, как 
говорится, «on» или «off». В том и состоит 
проблема, и, действительно, сложнее 
подготовить человека, который глубоко 
изучает Тору и в то же время занимается 
профессиональной деятельностью. Критики 
считают, что это частично, поэтому мало 
подобных заведений. В одном еврейском 
ортодоксальном журнале совершенно 
справедливо говорилось, что в Америке 
есть хорошие школы для детей, но 
недостаточно программ для взрослых.  

По мнению критиков, особенно в США, где 
нет государственных дотаций, богатые 
евреи отдают деньги любой общине. У них 
есть очень большое влияние на общину, и 
проявляется некий привилегированный 
статус, что, в некотором смысле, как бы 
искривляет общину.  

В закрытых общинах, например в Израиле, 
раввины получают дотации, деньги или 
пожертвования, которые они раздают 
своей общине. Власть раввинов и их 
контроль совершенно другой, чем был в 
местечке 100 лет назад. Это просто, так 
сказать, некая реальность. 

Каждый еврей должен посоветоваться с 
людьми, которые понимают его личность, 
культуру и время, в которое он живёт. Если 
это умные, хорошие люди, которые 
искренне соблюдают Тору, то они смогут 
найти путь, который вам подходит.  

Он может отличаться от того, что, 
например, хорошо для кого-то другого. В 
нашей недельной главе говорится, что надо 
быть очень осторожным, даже если вам 
платят деньги.  

Не надо изучать Тору ради денег. Конечно, 
деньги нужны всем.  

Даже во времена Талмуда считалось, что можно было брать деньги за 
определённые услуги. Времена изменились, но нельзя ради денег 
изучать Тору. 

Надо быть очень осторожными во всём, что касается соприкосновения 
денег и Торы, и понимать, что существуют разные грани истины. 
Нельзя заранее предвзято относиться к евреям, у которых есть другой 
подход к изучению Торы. Тогда мы, как говорили пророки Миха и 
Захария, восстановим еврейскую жизнь и в Израиле, и во всех других 
местах. Это поможет нам правильно соблюдать и изучать Тору, а также 
делать добрые дела. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

ХАМАС, ООН... 

(27.03-24) 26 марта Совет безопасности ООН принял резолюцию с 
требованием "немедленного и безусловного прекращения [Израилем] 
военных действий в секторе Газа, а также обеспечения гуманитарного 
доступа” к населению сектора. 

В тексте резолюции присутствует также требование "немедленного и 
безусловного освобождения заложников", однако, в отличие от 
варианта резолюции, первоначально выдвинутого США (и заблокиро-
ванного Россией и Китаем), прекращение военных действий не 
связано в ней с требованием освобождения заложников и не увязано с 
непрямыми переговорами между Израилем и ХАМАСом.  

Проект резолюции был внесен на голосование десятью непостоянны-
ми членами Совета Безопасности, и утверждён 14 голосами СБ ООН из 
15, при одном воздержавшемся - США. Которые, однако, не воспользо-
вались своим правом вето, допустив принятия резолюции, фактически 
требующей от Израиля одностороннего прекращения войны с 
ХАМАСом без достижения ее целей: уничтожения ХАМАСа в Газе, 
освобождения заложников и создания условий, при которых новые 
нападения на Израиль из Газы, подобные резне 7 октября - будут 
невозможны. 

На память приходит лишь один случай в практике 
Совбеза ООН за последние годы, когда представите-

ли США отказались наложить вето на тенденциозную аниизраиль-
скую резолюцию СБ ООН, оставив Израиль под прессом осуждения 
"международного сообщества": это произошло в последние дни 
каденции администрации Барака Обамы, представители которой, 
как позже выяснилось, являлись и закулисными организаторами 
принятия данной резолюции, называющей Израиль "оккупантом" 
Иудеи и Самарии, и провозглашающей "незаконными" все 
еврейские поселения на этой территории.  

Тогда этот, беспрецедентный для сложившейся практики отношений 
двух стран, шаг администрации Обамы вызвал шок в Израиле.  

Сейчас, судя по всему, эта же история повторяется, но в гораздо 
более неблагоприятной и опасной ситуации для Израиля, ведущего 
войну на нескольких фронтах, и буквально на фронте ощущающего 
последствия враждебных ему международных решений, тем более в 
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рамках таких крупных и глобальных организаций, как ООН. 

И действительно, последствия принятой Совбезом резолюции не 
заставили себя ждать, и, в буквальном смысле, последовали в тот 
же день. 

Уже через несколько часов после принятия резолюции Совбеза 
ООН, главари ХАМАСа уведомили посредников на переговорах с 
Израилем об освобождении заложников, что отказываются идти на 
какие-либо компромиссы (активно обсуждавшиеся до этого на 
переговорах, в частности, в рамках американского 
"компромиссного предложения", на которое согласился Израиль), и 
что они "возвращаются к своим первоначальным требованиям на 
момент 14 марта" (немедленное, полное и окончательное 
прекращение военных действий Израиля в Газе, обязательства 
Израиля полностью восстановить сектор, освобождение Израилем 
убийц с кровью на руках, право ХАМАСа определять список 
освобождённых террористов и т. д.). 

Возвращение хамасовских убийц к этим требованиям фактически 
означает отказ ХАМАСа от переговоров об освобождении 
заложников.  

Именно о таких последствиях принятия данной резолюции Совета 
Безопасности ООН предупреждал Израиль. Но международное 
сообщество, прежде всего администрацию Байдена, эти предупре-
ждения оставили равнодушными. 

Между тем, следует осознать, что крупнейшая международная 
организация в своей вчерашней резолюции полностью присоедини-
лась к главному требованию ХАМАСа о немедленном односторон-
нем прекращении Израилем военных действий, и фактически, 
капитуляции перед врагом (именно это подразумевают и 
остальные требования ХАМАСа к Израилю, в частности, требования 
репараций: обязательств по восстановлению Газы, - выдвигаемых 
обычно победителями к проигравшему и капитулировавшему 
противнику). Не случайно ХАМАС беспрецедентным образом 
горячо приветствовал резолюцию 
Совбеза ООН, несмотря на содержав-
шиеся в ней абстрактные призывы к 
освобождению заложников - назвав её 
"важным шагом в правильном 
направлении". 

Однако, как говорится, 
нет худа без добра. 

Уже одно то, что высший орган ООН в 
своих требованиях к Израилю сегодня 
находится в одном ряду с ХАМАСом, 
способно гигантским образом повлиять на пересмотр Израилем 
своего традиционного отношения к ООН как к релевантной, хотя и 
тенденциозной антиизраильской структуре.  

Нам уже неоднократно приходилось отмечать (см. на сайте материал 
«Что делает Израиль в ООН?» — 23.03.05), что подобное отношение к 
ООН - крайне ошибочно. Уже много десятилетий (практически сразу 
после образования Израиля) пребывание Израиля в рядах ООН 
потеряло всякий смысл и приносит Израилю гораздо больше вреда, 
чем пользы, позволяя международному сообществу в лице ООН 
считать Израиль чем-то вроде мальчика для битья, и соответствую-
щим образом к нему относиться. 

Надо отметить, что эта ситуация полностью 
соответствует видению Торы, в которой 
говорится, что Израиль должен быть 
"отдельным среди народов".  

По иронии судьбы, наглядный пример такой 
"отдельности" от крупнейшей организации 
международного сообщества последова-
тельно демонстрирует... Швейцария, не 
являющаяся членом ООН (хотя в Женеве и 
расположены штаб-квартиры нескольких 
ооновских организаций). 

Трудно сказать, какой именно очередной 
антиизраильский и антисемитский шаг ООН 
окончательно "выдавит" Израиль из этой 
организации. Однако общее ощущение 
таково, что беспрецедентное сближение 
ХАМАСа и ООН, скажем так, весьма этому 
способствовало. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Иорданцы: "Мы все - ХАМАС!" 

(26.03-24) В эти дни в столице Иордании, 
Аммане, проходят массовые демонстрации, 
участники которых требуют разрыва 
мирного договора с Израилем и немедлен-
ной приостановки всех торговых и прочих 
отношений с еврейской страной. 

Вчера демонстранты попытались прорвать-
ся через полицейские кордоны в израиль-
ское посольство, однако были остановлены 
полицией и спецслужбами. 

Основным лозунгом демонстрантов, 
возмущённых военной операцией Израиля 
в Газе, стала речёвка: "Мы все - ХАМАС!". 

Следует понимать, что в 
Хашемитском королевстве 

отсутствует демократия в привычном для 
Запада ее понимании: все выражения 
"свободомыслия", в том числе и 
"стихийные протесты" - происходят 
исключительно с молчаливого или 
открытого одобрения властей. А если 
граждане в протестном раже переходят 
границы дозволенного, их очень быстро 
усмиряют соответствующие службы. 

При этом, можно с уверенностью сказать, 
что настроения и мысли иорданских 
граждан, выраженные в лозунге "Мы все - 
ХАМАС!" - ни в коей мере не навязаны 
демонстрантам властями. 

Они идут, так сказать, из самых глубин 

https://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv1.php3?menu=03-05/23.htm
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сердец иорданских граждан. 

А если кто-либо наивно подумает, что 
нынешние протесты рождены исключи-
тельно военными действиями ЦАХАЛа в 
Газе, то мы должны напомнить, что 
горячую поддержку ХАМАСу, причём, В 
ТЕХ ЖЕ ЕЕ ФОРМАХ ЧТО И СЕЙЧАС, 
включая попытки захвата израильского 
посольства (из которого тогда пришлось 
эвакуировать персонал), иорданцы 
массово выражали ещё до начала 
военных действий Израиля, начатых в Газе 
в ответ на резню 7 октября. 

Уже через сутки, 8 октября в Аммане 
начались демонстрации в поддержку 
палестинских убийц, участники которых 
размахивали флагами ХАМАСа и 
"Исламского джихада"(!). 

Солидарность иорданцев, таким 
образом, с самого начала была 
выражена не абстрактно с 
жителями Газы, а с их конкретными 
действиями, в результате которых 
было жестоко убито около 1.300 
человек, и ещё около 300 
захвачены в плен. 

И это напомним, делается в стране, 
подписавшей мирное соглашение с 
Израилем, теми, кто - позволим 
себе это меркантильное напомина-
ние - пьют нашу воду, получая этот, крайне 
дефицитный на Ближнем Востоке ресурс, 
в рамках мирного соглашения (в 
последние годы - сверх указанной в 
договоре нормы, в качестве "жеста 
доброй воли" со стороны Израиля). 

Продолжая "водную тему", 
отметим, что нынешние 

иорданские протесты - 

это лишь капля в море, абсолютно точно 
отражающая настроения ВСЕГО арабского 
мира. 

На сей счет не нужно обольщаться. 

Это относится и к "соглашениям Авраама". 

По многим причинам они удобны для 
Израиля и весьма выгодны для его 
партнёров по договорам. 

Так же, как и договор с Иорданией в чём-то 
удобен для Израиля (а в чём-то - нет). 

Безусловно, "авраамические" соглашения, 
— это позитивный шаг. 

Но и этот шаг, увы, не означает, что за ним стоит что-то большее, чем 
удобство и конкретные выгоды сторон. 

Прежде всего, Израиля, целью которого не является захват других 
стран и народов, но взаимовыгодное развитие всего региона. 

Мы, поэтому, не будем здесь говорить о том, что жители и лидеры 
других арабских стран - потенциальные убийцы и преступники. 

Несмотря на то, что причины для таких заявлений у нас есть. 

Достаточно вспомнить, что не только в Иордании, но и в Турции, 
Марокко, Ливане, Ливии, Йемене и ряде других мусульманских стран 
начиная уже с 8 октября, ликующие толпы праздновали бойню, 
которую террористы устроили в еврейском государстве, танцевали от 
радости и раздавали сладости на улицах. 

Со всей определённостью можем сказать, однако, что палестинцы - по 
обе стороны "зелёной черты"- совершенно определенно - преступники 
и потенциальные убийцы.  

За редчайшими исключениями 
конкретных, ДОКАЗАННЫХ случаев 
сознательного противостояния 
отдельных палестинских арабов 
всеобщему национальному нарративу. 

В целом же, относительно палестинцев 
действует правило, обратное 
"презумпции невиновности", которое 
можно обозначить, как "презумпция 
виновности", если только, повторим, 
конкретный палестинец чётко не 
докажет обратное. 

В социальном же, коллективном смысле, все палестинцы - преступни-
ки. 

"Презумпция виновности", отметим, - отнюдь не клеймо(!), ее легко 
"отменить". 

Для этого любому палестинскому арабу будет достаточно чётко и 
внятно, публично, на арабском языке (а не на иврите, хотя и это было 
бы уже хорошо)- «официально» заявить о своём позитивном 
отношении к еврейской стране, о том, что в Израиле еврейский народ 
по праву, данному ему самим Творцом, живёт на своей земле. 

Если, конечно, за это высказывание «инакомыслящего» не попытаются 
убить свои же (что, само по себе, подчёркивает сущность господствую-
щего палестинского нарратива). 

Хочется надеяться, что события последних месяцев отрезвят тех, в 
Израиле и в еврейской диаспоре, кто все ещё питает надежды на 
коренное изменение отношения арабского мира и палестинцев - к 
евреям и Израилю. 

Никаких иллюзий на сей счет у нас быть не должно. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Как часто мы с вами не умеем сразу выделить главное, заметить что -то особенно важное. 

Почему же так происходит? 

Ответов можно дать очень много. Например такой: каждый человек видит ситуацию по-разному, ведь в определенный 
момент его интересует, что-то свое. Да и, вообще, все мы уникальны, поэтому так тяжело определить, кто прав, а кто 

нет... 

И еще, вся наша жизнь состоит из каких -то, казалось бы, мелочей. Но...без них не обойдешься . 

Два дня назад в моем поселении горячо обсуждали тему: 

-Чей это ПЕТУХ будит всех жителей на восходе солнца??? 

Разгорелся спор: что с ним делать, кто хозяин, сколько будут продолжаться петушиные беспорядки… Я ,как 

вы понимаете, сейчас шучу, но все же многие, действительно ,были очень недовольны, и их можно понять.. 

А вот я живу на другой улице. Из моего окна видны горы Иудейской пустыни. И в это же время я с безграничным 
изумлением и восторгом наблюдала, как над этими горами кружилась огромная стая ЖУРАВЛЕЙ!!! Да 

не просто пролетала...Прекрасные птицы решили отдохнуть в наших горах, они садились на траву ,что-то 
клевали, гуляли… 

Не знаю более удивительного зрелища!!! 

Но почему же оно осталось незамеченным??? 

Наверное, так устроен человек, что ему ближе петух во дворе, чем журавль -в небе. 

Наступает Песах. Помогите своим мамам, мои дорогие читатели! 

Уберите в своих комнатах! 

Следите, чтобы хамец не забрался в дальние углы. 

Присмотрите за младшими, чтобы не разносили крошки печенья в уже приготовленные помещения. 

Это очень важно ! Когда закончится вся подготовка ,мы сможем действительно еще и еще раз стать свободны-
ми, как журавли в небе, и выйти из Египта… 

И тогда: 

кадеш-урхац-карпас-яхац, 

магид-рахца-моци маца, 

марор-корех-шульхан орех. 

цафун-барех-галлель-нирца. 

И вот -кеара-блюдо пасхальное. 

Здесь все не просто, здесь все специальное 

Готовы мы с Седеру, время не ждет. 

Вперед на свободу! Полный ВПЕРЕД! 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает анализировать содержание первой Мишны пятой главы 
трактата Хуллин. В ней, напомним, обговариваются и уточняются различные ситуации, связанные 

с запретом на совершение шехиты (когда животное режут обусловленным Торой, безболезненным 
способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин) самке и ее детенышу - в один день (см. на сайте 
обзор листа 78). 

Это, как мы говорили - запрет из Торы, обозначенный такой фразой: «Быка или барана вместе с сыном 
его не режьте в один день» (Ваикра, гл.22, ст.28). 

Очевидно, что эта короткая и емкая фраза имеет глубокий подтекст, поэтому в Мишне и даются столь обширные комментарии к 
ней. 

Теперь, на нашем листе, Талмуд концентрирует внимание на положении Мишны, касающемся шехиты сделанной в один день 
самке и ее детенышу, которые, в силу определенных обстоятельств, предназначались для осуществления процедуры приноше-
ния в Храме (см. на сайте обзор листа 78). Здесь же, в этом установлении, подчеркивается и такой существенный момент: обе 
шехиты были произведены вне азары (храмовый двор). Тогда как шехита предназначенному для осуществления процедуры 
приношения животному, по установленным правилам, должна совершаться именно во дворе Храма (см. на сайте, к примеру, 
обзор листа 47  трактата Зевахим). 

В Мишне по этому поводу сказано: если шохет (специалист, который делает шехиту - см. на сайте обзор листа 2) производит 
шехиту первому из этих животных вне азары, он заслуживает строжайшее наказание Небес. Тот, кто сделал шехиту второму 
такому животному, в случае, если есть доказательства, что его действия - умышленны, решением бет дина (еврейский суд) 
приговаривается к наказанию под названием малкот (39 ударов плетью; о том, почему в еврейском законодательстве 
существовали телесные наказания - см. на сайте Введение в трактат Макот). Туши обоих животных при этом становятся 
непригодными для дальнейшего использования (см. на сайте обзор листа 78). Разница в наказаниях за первую и вторую шехиту 
обусловлена тем, что второе животное из-за нарушения запрета Торы (на шехиту матери и детеныша в один день) теряет свой 
статус «объекта» приношения. 

Однако, свидетельствует Талмуд, раби Шимон (раби Шимон бар Йохай - великий Учитель Мишны, составитель книги Зоѓар; 2-й 
век) открывает в этом вопросе иную грань Истины. 

Шехита, произведенная неподобающим образом (не в отведенном для этого месте, в частности; в данном случае - вне азары), - 
говорит он, - вообще не считается шехитой. 

Отсюда следует вывод, что Шохет, зарезавший вне азары первое животное, отделенное для приношения в Храме, как будто бы 
просто убил его. Если так, тогда получается, что тот, кто вне азары делал шехиту второму животному, не преступил запрет на 
совершение шехиты самке и ее детенышу в один день (ведь первой шехиты, по сути, как бы и не было). Значит, на второе 
животное, - подчеркивает раби Шимон, - не теряет статуса объекта приношения. И человек, который сделал вторую шехиту, 
также получит строгое наказание Небес. 

Далее Талмуд переходит к обсуждению следующего установления Мишны. Речь идет о ситуации, когда самке и детенышу, мясо 
которых предназначалось для употребления в пищу, в один день сделали шехиту на территории Храма. В этом случае, - 
отмечает Мишна, - мясо обоих животных для еды не годится (см. на сайте обзор листа 78). 

Раби Шимон, руководствуясь той же логикой, и тут усматривает иную грань Истины. 

Поскольку шехита первому, предназначенному для еды животному, скажем - взрослой самке, произведенная неподобающим 
образом, шехитой не считается, запрет на шехиту ее детенышу автоматически снимается. Но тогда Шохету, который 
осуществлял вторую шехиту, не полагается наказание. 

Здесь же, на нашем листе, Талмуд рассматривает еще одно постановление Мишны. В нем сказано: если шхита животного и его 
детеныша, которые были предназначены для приношения в Храме, совершена на территории азары, первое животное - 
пригодно для осуществления процедуры приношения. Второе для этой цели уже не годится. И шохет, осуществивший вторую 
шехиту, подвергается наказанию (см. там же). 

С точки зрения раби Шимона второй шохет, если зарезал второе животное до того, как кровью первого животного окропили 
мизбеах (в условном переводе - жертвенник), наказания не заслуживает. Ибо никакого запрета он не нарушал. Ведь и в 
описанном выше случае на этом этапе (до зерики; о этапах осуществления процедуры приношения - см. на сайте обзор листа 2 
трактата Зевахим) шехита, строго говоря, еще не стала шехитой в полном смысле этого слова. Ибо это понятие предполагает, 
что данная процедура делает мясо зарезанного животного разрешенным для употребления в пищу. А разрешение это, по 
установленным правилам, регламентирующим ход осуществления процедуры приношения в Храме, дается только по 
завершению окропления мизбеаха кровью зарезанного объекта приношения… 

Автор текста Александр Капер 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 
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